
Захар Прилепин - о том, 
что Шолохов - наше всё -

11:00 (мск), суббота

Громкий Дон

Продолжение на стр. 15 �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Рабочий? Класс!

Читайте на стр. 7 �Читайте на стр. 7 �

Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитостям 
десятилетиями 
удается поддерживать 
прекрасную форму.

Иногда мы ворчим: на экране одни и те 
же! Мы уже состариться успели, а звезды 
в телевизоре все так же хороши, свежи и 
бодры. Завидно, ей-богу! Кто-то не меня-
ется с начала нулевых, а кто-то начинал 
еще при Хрущеве, а с тех пор разве что 
седина пробилась в волосах.
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Секреты вечной Секреты вечной 
телемолодости:телемолодости:

Генетика 
Стриженовой 
и тайные 
процедуры 
Гузеевой

Газета нашего города ★ Тверь

99,3 FM99,3 FM

Виктория ТУШКОВА

Выходные будут 
нежаркими, 
но комфортными.

Календарь отсчитывает 
последние деньки до лета…

- К лету движется и по-
года! Вот только выходные 
немножко подкачали, как 
обычно, - смеётся доктор 
географических наук, 
профессор ТвГУ Ната-
лья Сердитова. - Ничего 
страшного, но ветер будет 
северных направлений, по-

этому обойдёмся без осо-
бой жары.

В субботу до +21, пере-
менная облачность. Когда 
будет выглядывать солнце, 
вполне тепло, только вете-
рок прохладный. В ночь на 
воскресенье +8.

Воскресным днём +20, 
преимущественно без 
осадков, но кое-где могут 
побрызгать совсем неболь-
шие дождики. К вечеру ста-
нет солнечно. Ночью +9.

Новая рабочая неделя 
порадует! В понедельник 
малооблачно, +23, но на 

солнце может быть значи-
тельно теплее. Во вторник 
тоже много солнышка и 
+26. В среду, это будет 
последний день мая, такая 
же отличная погода. Ноча-
ми +13.

Атмосферное давление 
все эти дни будет очень 
плавно расти: с 752 мм 
рт. ст. в субботу до 755 
мм рт. ст. в начале рабо-
чей недели. 

В целом погодка просто 
отличная - наслаждаемся и 
обновляем запасы солнце-
защитных кремов!

В понедельник в Тверь В понедельник в Тверь 
придёт летнее теплопридёт летнее тепло

Пять способов 
сохранить 
ясный ум 
перед сдачей 
ЕГЭ и ОГЭ Читайте на стр. 13 �

7 746 000

№ 39 - 40с (27487 - 27488с) 
2023 год

Пятница - суббота

26 - 27 мая
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НАУКА

Ученые выяснили, 
как быстро 
влюбить в себя 
человека

ОБЩЕСТВО

Стартует свадебный сезон:
сколько придется 
потратить женихам 
и невестам в 2023 году 

ТУРИЗМ

Куда поедут 
российские туристы 
летом-2023: 
самые популярные направления

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU
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Судя по фото, Набиуллина (слева) покрыла волосы шейлой - 
ее оборачивают вокруг головы и кладут на плечи.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина прилетела в Иран 
и на встречу со своим коллегой 
надела мусульманский 
головной убор.

Расчеты в национальных валютах и использо-
вание карт «Мир» - судя по скупой информации, 
именно эти вопросы обсуждали в Тегеране главы 
центробанков России и Ирана. Переговоры прошли 
в среду в закрытом режиме.

- Мы достигли консенсуса по развитию общих ва-
лютных отношений, - подвел итоги беседы в Твиттере 
глава иранского ЦБ Мохаммад Реза Фарзин.

Но даже больше интереса, чем сами переговоры, 

в российском интернете вызвала одежда участниц 
встречи. На переговоры в Тегеран отправилась це-
лая делегация из женщин Центробанка. При этом 
Эльвира Набиуллина, ее зам Ольга Скоробога-
това и другие россиянки покрыли головы платками. 
Глава ЦБ выбрала черный цвет.

Как написали многие СМИ, глава Центробанка 
украсила голову хиджабом. Но, судя по фото, это 
особый вид мусульманского головного убора - шейла. 
То есть длинный прямоугольный шарф, который сво-
бодно оборачивают вокруг головы и кладут на плечи.

Напомним, женщины в Иране должны ходить с 
покрытой головой и в длинной одежде. При этом 
нравы в этой стране не самые строгие среди со-
седей. Поэтому голову женщины могут покрывать 
не полностью. Да и иностранцам делают поблажки, 
понимая, что они могут не знать каких-то нюансов.

 ■ МОДНЫЙ РАЗГОВОР

Черненький скромный платочек

Барьеры для бизнеса 
с соседями будут убраны?
Олег АДАМОВИЧ

В Москве началось засе-
дание Высшего Евразийско-
го экономического совета 
(ЕАЭС). Первая его часть про-
шла в закрытом формате, по-
этому в трансляцию попало 
только приветственное слово 
Владимира Путина.

- Сейчас обсуждали эконо-
мическую ситуацию. Хотел бы 
подчеркнуть, что сотрудниче-
ство в рамках ЕАЭС продвига-
ется весьма успешно. Как пре-
зидент Казахстана только что 
сказал, главным бенефициаром 
является Армения. Потому что 
в Армении самый высокий темп 
роста экономики. Сколько? - 
обратился Путин к сидевше-

му по правую руку премьеру 
Армении.

- В прошлом году было 12,6%, 
в текущем - 12,1%, - тут же под-
сказал Никол Пашинян.

- Это, конечно, серьезная 
цифра. Очень серьезная! - при-
знал российский лидер (для 
сравнения, в последний раз 
двузначный рост российского 
ВВП был в 2000 году - ровно 
10%).

Причем в Армении, кажет-
ся, сами оказались не готовы 
к таким цифрам: в начале про-
шлого года Центробанк плани-
ровал подняться на 1,8%. Но 
россияне, которые привезли 
свои идеи, деньги и бизнес в 
бывшую союзную республику, 
эти планы нарушили.

Кстати, миграция стала воз-
можной как раз благодаря 
ЕАЭС. Граждане стран-
участниц могут свободно пере-
мещаться через границы, реги-
стрироваться и работать.

Что касается самого засе-
дания Высшего Евразийско-
го экономического совета, то 
Путин рассказал, о чем лидеры 
будут говорить:

 ✓ устранение барьеров в веде-
нии бизнеса;

 ✓ энергетическая и продоволь-
ственная безопасность;

 ✓ технологическая независи-
мость;

 ✓ ускорение цифровой транс-
формации;

 ✓ развитие транспортной ин-
фраструктуры.

Олег АДАМОВИЧ

Путин наградил 
участников 
СВО, матерей 
и священников.

Президент по традиции про-
вел церемонию в Екатеринин-
ском зале Кремля.

- Благодаря вам создается 
история достижений, кото-
рыми славится наша страна, 
весь наш многонациональный 
народ, - заявил глава государ-
ства.

Первым глава государства 
прикрепил Звезду Героя Рос-
сии на камуфляж замкоман-
дира отряда «Барс» из Якутии 
Александра Колесова.

Петру Дуброву присвои-
ли два звания: Героя России 
и летчика-космонавта. Кстати, 
Петр - космонавт-рекордсмен. 
У него была самая долгая в 
истории командировка в кос-
мос - 355 суток.

Звание матери-героини по-
лучили две женщины: родив-
шая 10 детей Людмила Бад-
маева из Бурятии и супруга 
лидера Чечни Медни Кады-
рова - у нее 13 своих де-
тей.

Высшую награду России - ор-
ден Андрея Первозванного - 
получили председатель Кон-
ституционного суда Валерий 
Зорькин и бывший многолет-
ний глава Татарстана Минти-
мер Шаймиев.

Космонавта Олега Новиц-
кого Путин наградил орде-
ном «За заслуги перед Отече-
ством» III степени. Такого же 
ордена был удостоин лидер 
ЛДПР Леонид Слуцкий.

Худрук Московского джа-
зового оркестра Игорь Бут-
ман награжден орденом «За 
заслуги перед Отечеством» 
IV степени.

Завотделением травматоло-
гического центра ДНР Евге-
ния Жилицына Путин награ-
дил орденом Пирогова.

- Четыре раза нас обстре-
ляли за последний год. Мы 
лечим раненых детей, но мы 
верим, что наступит мир, - ска-
зал врач.

Об участии в боях верующих 
рассказали глава буддийской 
сангхи России Дамба Аюше-
ев (он получил орден Почета), 
раввин Аарон Гуревич (орден 
Дружбы) и муфтий Хайдар Ха-
физов (орден Дружбы).

Худрук фонда «Талант и 
успех» Ханс-Йоахим Фрай 
(орден Дружбы) извинился, 
что плохо знает русский, и по-
немецки обратился напрямую 
к Путину, а потом по-английски 
заверил, что любит русскую 
культуру и останется в России.

ОПЕРАЦИЯ ПРОТИВ 
ВОЙНЫ

В конце церемонии награж-
дения Владимир Путин подвел 
итог:

- Сегодня нам часто говорят, 
что Россия начала войну. Нет, 
Россия с помощью спецопе-
рации пытается прекратить 
войну, которую ведут против 
нашего народа, часть которого 
в силу исторической неспра-
ведливости оказалась за гра-
ницами исторического Россий-
ского государства. Но от этого 
они не перестали быть нашими 
людьми. И Россия делает все, 
чтобы защитить их.

За космос, детей 
и защиту Отечества
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По правую руку от Владимира Путина на заседании Высшего Евразийского экономического совета (ЕАЭС) 
расположились премьер Армении Никол Пашинян и президент Белоруссии Александр Лукашенко. По 
левую - лидеры Киргизии и Казахстана - Садыр Жапаров и Касым-Жомарт Токаев. Напротив российского 
лидера занял место председатель Коллегии Евразийской экономической комиссии Михаил Мясникович, а 
рядом с ним остался пустой стул. «Кто-то не приехал?» - начали судачить журналисты. «Это традиция ЕАЭС, 
- объяснили в службе протокола, - оставлять один свободный стул для эксперта, который может объяснить 
главам делегаций какой-то вопрос. Экспертом может быть и министр, и помощник президента».

Россия
www.kp.ru
 26.05.2023 Картина дня: в верхах
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В Госдуму внесен законопроект о том, 
что школьников надо приобщать к работам 
в школе: мыть полы, убирать в классах, 
деревья сажать.

К какому труду 
надо приучать ребенка 
во время учебы?
Валерий КОМАРОВ, учитель, Рязань:

- К тому, что развивает и моторику, и творчество. И чтобы 
первичные навыки были. Я давал немного теории работы 
с древесиной, с металлом, с пластмассами. Делали вещи 
от подставок под горячее до бабочек из жести. Они как живые 
были - и родители относились положительно. Вообще, если 
нет у ученика чувства радости от того, что сделал руками, - 
и дальше толку не будет.

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр горда Буя:
- А у нас ребята в школах работали всегда. Каждый год 

формируем трудовой отряд. Порядка ста ребят из 10-х клас-
сов работают на благоустройстве города и получают деньги 
за это. Сажают деревья, убирают мусор, траву собирают, 
бордюры красят. Работы и в маленьком городе много. Вот 
только до 16 лет на производство мы их привлекать не мо-
жем - жестковатые у нас законы.

Владислав КУЧМА, завкафедрой гигиены 
детей и подростков Сеченовского института:

- В школе ребенка надо приучать к труду обучения. Если 
программа обучения предусматривает получение конкретных 
трудовых навыков  - это хорошо. Но ведь и сегодня уроки 
технологии никто не отменял. Социализация, в том числе 
подготовка к взрослой трудовой жизни, она идет и через 
привлечение к таким вот работам на пришкольном участке.

Александр ГЕЗАЛОВ, 
глава попечительского центра:

- Сегодня в России достаточно создано условий, чтобы 
развивать школьное добровольчество. Два главных направ-
ления, на мой взгляд, - экология и помощь людям в непростых 
ситуациях, в первую очередь пожилым.

Наталья КАРПОВИЧ, глава объединения 
«Многодетные семьи города Москвы»:

- Любой формат возможен  - и посадки деревьев вокруг 
школы и не только, и работа с книгами в библиотеках или 
архивах, и музейная деятельность. Если школа возьмет на се-
бя приучение ребят к таким видам деятельности - не только 
просвещать, но и учить конкретным вещам, это хорошо. Моя 
дочь пошла в вуз учиться на ветеринара после обучения в шко-
ле в медклассе. А до того у них прививали навыки общения 
с животными и оказания первой медпомощи.

Виктор САБАНЕЕВ, читатель «КП»:
- Новое - хорошо забытое старое. Мы в семидесятые про-

шлого века в школе и полы драили, и территорию убирали 
(разные классы по графику), и деревья сажали, и парты мыли 
от всяких записей. Это нормально. Через руки много доходит 
до головы на будущее.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Дела духовные

Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» -
Санкт-Петербург»)

Что известно
о «коробе»
с инертным 
газом, в котором 
хотят хранить 
шедевр Рублева.

Передача Русской 
православной церк-
ви легендарной ико-
ны «Троица» Андрея 
Рублева может задер-
жаться на неопреде-
ленный срок. Напом-
ним, по поручению 
президента святы-
ню должны отдать 
на хранение в Тро-
ицкий собор Троице-
Сергиевой лавры. 
В идеале реликвию хо-
тели выставить в хра-
ме Христа Спасителя 
уже 4 июня. Однако 
ученые-реставраторы 
Третьяковской гале-
реи пришли к выводу, 
что в данном случае 
спешка ни к чему - 
состояние «Трои-
цы» сложное и не-
стабильное, поэтому 
пока что она останет-
ся в мастерской, где 
ее «подлечат» спе-
циалисты. «КП» раз-
биралась с учеными-
экспертами, каким 
должно быть правиль-
ное хранение святыни 
в Троице-Сергиевой 
лавре.

«ИСКЛЮЧИТЬ 
ВСЕ КОЛЕБАНИЯ»

Икона не принад-
лежит ни музею, 

ни РПЦ. Она госу-
дарственная. Фор-
мально «Троица» 
будет под надзором 
специалистов Тре-
тьяковки. Однако от-
ветственность за ее 
сохранение возложат 
не только на музейщи-
ков, но и на церковь. 
Но для начала икону 
нужно транспорти-
ровать: в 2022 году 
в гости в лавру она 
попала на грузовике, 
способном двигаться 
без тряски.

Состояние иконы 
далеко от идеала.

- В основе «Троицы» 
три липовые доски, 
но они недостаточно 
прочно прикрепле-
ны друг к другу. Это 
влияет на сохран-
ность грунта и красоч-
ного слоя, особенно 
в местах стыка досок. 

Поэтому на лицевой 
стороне иконы име-
ются трещины левкаса 
(грунта. - Ред.) и кра-
сочного слоя вдоль 
стыков досок основы. 
Конечно, ей требуется 
реставрация, - поде-
лился мнением с «КП» 
директор Центрально-
го музея древнерусской 
культуры и искусства 
имени Андрея Рублева 
Михаил Миндлин.

ВЫХОД
ИЗ СИТУАЦИИ

Протоиерей Леонид 
Калинин, входящий 
в состав Патриарше-
го совета по культу-
ре, предположил, что 
«Троица» будет в со-
хранности в соборе 
только в специальной 
капсуле с инертным 
газом. С ним согласен 
Виктор Дорохов, заве-
дующий лабораторией 
климата музеев и па-
мятников архитектуры, 
который не раз созда-
вал подобные «коро-
бы» для икон.

Капсула с инертным 
газом - один из выхо-
дов в ситуации, уверен 
эксперт. Но в практи-
ке такой способ хра-
нения почти не при-
менялся в России.

- Инертный газ по-
зволит свести возмож-
ные риски к миниму-
му, - объяснил Виктор 
Дорохов. - Внутри ви-
трины не будет кис-
лорода - главного раз-
рушающего фактора. 
И будет защита от пе-
репадов влажности 
и температуры. А дер-
жать «Троицу» откры-
той - недопустимо.

ВНУТРИ
УСТАНОВЯТ 
ПРИБОРЫ

- Если коротко, 
капсула - это такой 
специальный ящик 
со своим микроклима-
том, - уточнил Виктор 
Дорохов. - Этот короб 
окружает святыню ма-
териалами, которые 
не выделяют вредные 
примеси. Внутри уста-
новят приборы, кон-
тролирующие темпе-
ратуру, влажность, 
герметичность: они 
будут фиксировать, 
не проник ли кисло-
род. Информация бу-
дет в реальном времени 
выводиться на устрой-
ство вне витрины.

Кроме этого, созда-
телям капсулы нужно 
думать и о прихожа-
нах.

- Витрина долж-
на быть из осветлен-
ного безбликового 
стекла с нормальной 
цветопередачей, что-
бы все смогли адек-
ватно воспринимать 
«Троицу», - добавляет 
директор Музея Ан-
дрея Рублева Михаил 
Миндлин. - По моему 
мнению, нужно еще 
дополнительно обезо-
пасить икону - сделать 
стекло пуленепробива-
емым, а металл капсу-
лы - бронированным.

На все про все у соз-
дателей будущего «до-
ма» для «Троицы» со-
всем немного времени.

- За лето капсула точ-
но будет готова, - уве-
рен Виктор Дорохов. - 
Думаю, она обойдется 
не менее чем в 5-6 мил-
лионов рублей.

Капсула для «Троицы»:

Броня, стекло без бликов
и отсутствие кислорода
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Будущее «Троицы» прояснится скоро, осталось дождаться окончания 
реставрации и новостей от Третьяковки, РПЦ или Минкультуры РФ.

ЦИТАТА

Дмитрий ПЕСКОВ, 
пресс-секретарь 
Президента России, - 
о заявлении ГУР 
Минобороны Украины, 
что Путин - цель номер 1 
для них:

«Террористический режим говорит о своих тер-
рористических устремлениях. Специальная военная 
операция более чем оправданна, более чем нужна 
и должна быть завершена достижением поставленных 
целей. Поверьте, наши службы безопасности знают 
свою работу и знают, что они делают».

О публикациях в западных СМИ 
о причастности Киева к атаке 
беспилотников на Кремль: 

«Мы же сразу сказали, что за этим стоит киевский 
режим. В конце концов не имеет большой разницы, ка-
кое подразделение киевского режима за этим стоит... 
Мы это знаем, отдаем себе отчет и исходим из этого 
в выстраивании нашей работы».
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ВРЕМЯ 
МОБИЛИЗОВАТЬСЯ

- Для меня было удив-
лением, когда вы пришли 
как военкор. Я знаю вас 
как путешественника.

- Время такое - при-
ходится мобилизовать-
ся. Я и раньше ездил 
по горячим точкам, но 
это нельзя было назвать 
военкорством. Теперь 
можно.

МЫ ВСЕ УМЕЕМ 
ВОЕВАТЬ

- Но до того, как стать 
военкором, вы повоевали 
в батальоне «Ахмат»?

- Да, в сентябре пошел 
добровольцем. Я не слу-
жил в армии, поэтому 
под призыв не попадал. 
Посчитал: раз так, то  
пойду сам.

- И вас взяли?
- В добровольческие 

батальоны берут всех 
желающих и обучают. 
Туда у меня шли знако-
мые, поэтому мне было 
внутренне спокойно, 

что в случае чего под-
скажут, объяснят.

- А где обучали?
- В Гудермесе. Там 

Российский универ-
ситет спецназа. Была 
неделя пострелять, по-
бегать. Я бы хотел боль-
ше, но туда в основном 
люди шли, кто уже слу-
жил или воевал. Учить-
ся стрелять им было не 
нужно - умели. Таких, 
как я, кто первый раз 
взял оружие, были еди-
ницы. Ничего сложно-
го, это такая штука ар-
хаическая в нас сидит и 
однажды просыпается - 
мы все умеем воевать.

- А чему конкретно учи-
ли в Гудермесе?

- Стреляли из калаш-
никова. Была и теория:  
как карты читать, око-
пы рыть. Но когда на 
передовую попадаешь, 
нужно снова учиться. 
Я сейчас, уже став во-
енкором, навещал мо-
их сослуживцев, для них 
это третья уже команди-
ровка, на штурмы ходят 
чуть не каждый день, но 
все равно у них постоян-
ная подготовка. Бегают, 
ползают, стреляют.

НАЙТИ ЦЕЛЬ
- Вы каким-то блатом 

пользовались, чтобы по-
пасть туда?

- Он не нужен. Прие-
хал и записался.

- Многие пишут, что их 
в добровольцы не берут.

- Если идти через во-
енкомат, нужно боль-
ше справок, комиссий. 
Сейчас, я слышал, и в 
«Ахмате» стало больше 
проверок. Это нормаль-
ная фильтрация, чтобы 

не попадали неадекват-
ные, которым нельзя 
доверять оружие.

- Что за люди были во-
круг?

- Разные. И мотива-
ция разная. Сказать, что 
всеми на 100% двигает 
патриотизм, не совсем 
точно. Я - да, хотел свой 
вклад внести. А есть, 
кто в принципе хочет 
воевать. Направили бы 
в Сирию или Африку, 
они бы и туда поехали. 
Бойцы по жизни.

Есть те, кто знает, что 
их призовут, но хотят 
пойти добровольцами. 
Тогда можно через три 
месяца короткого кон-
тракта вернуться домой, 
повидаться с родными, 
потом новый контракт.

Есть те, у кого элемен-
тарно долги. Они пони-
мают, что контрактом эти
проблемы могут решить. 

Таких немного. Бывает, 
человек потерялся, у не-
го нет цели. А воевать за 
Родину - это все-таки 
цель, миссия. Она дает 
и почувствовать жизнь, 
и начать ее ценить.

МОЖНО В РЕШЕТО 
ПРЕВРАТИТЬСЯ

- Страшно было, когда 
оказались на поле боя?

- Я бы не назвал это 
страхом. Адреналин. 
Внутреннее возбужде-
ние, иногда холод, когда 
едешь на боевое задание 
в грузовике и понима-
ешь, что можно не вер-
нуться. Когда доходит 
до дела, страха уже нет.

Есть, конечно, те, у 
кого паника наступает. 
Значит, им не нужно на 
передовую. Но они то-
же могут служить - при 
штабе, на складе. Для 
каждого есть роль.

- А были те, кто испу-
гался? Порвал контракт, 
решил уехать?

- В нашем взводе та-
ких не было. А испугать-
ся... Бывает, снаряд па-
дает в десятке метров, 
все трясется, засыпает 
землей, а если в подва-
ле сидишь, смотришь 
на бетонный потолок, 
а он проседает, и ты 
понимаешь, что если 
обвалится... Тогда да, 
нервничаешь. Или из 
этого подвала нужно 
выскочить во двор. А 
там мир - как решето, 
нет ни одного целого 
предмета. И понима-
ешь, что тоже можешь 
стать решетом.

СТЫДНО, КОГДА 
СОСЕД ВОЮЕТ, 
А ТЫ - НЕТ

- В чем мотив ехать ту-
да? Никто, кроме нас?

- Ну, стыдно, когда из 
твоего села или с улицы 
ушли на фронт, а ты нет. 
На тебя, мне кажется, 
соседи, родственники, 
женщины смотрят косо. 
А когда некоторые вдруг 
повалили за границу с 
криками «Спасите, по-
могите!»... Слушайте, 
что вы за люди? Это же 
наша страна! Что оста-
нется, если все уедем?

- А те, кто кричит, что 
он патриот, но на фронт 
не спешит? Есть злость?

- У каждого своя роль. 
Сейчас фронт везде. И 
противник серьезный, 
не просто бандеровцы, 
но и весь Запад. Есть 
задачи и в тылу: делать 
оружие, мобилизовать 
экономику, занимать-
ся культурой. У нас раз-
ве достаточно песен и 
фильмов про спецопе-
рацию? Нет. Наоборот.

АВТОМАТ 
КАК КОСТЫЛЬ

- Как вас ранило?
- Это были бои под 

Соледаром - поселок 
Яковлевка. Попытка 
прорыва ВСУ. Конкрет-
но против нас стояли 
поляки.

- Много их было?
- Простите, не мог 

подсчитать, до них бы-
ло 100 - 200 метров. От-
туда прилетали мины, 
пулемет работал. Там 
работало все - танки, 
сыпались зажигатель-
ные снаряды, и мины-
«лепестки», и бог зна-
ет что. Как в кино про 
Сталинград, когда голо-
ву не поднять.

Нас на бэтээре при-
везли, высадили: вон 
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Штурмовики «Ахмата» - герои-орденоносцы «Алекс», 
«Тихий», «Старок» и «Тайга» под Кременной. 

Удивительная исто-
рия и судьба. Извест-
ный путешественник, 
объездивший 90 стран 
и написавший об этом 
кучу книг, Григорий 
Кубатьян вдруг пошел 
добровольцем в спецназ 
«Ахмат». Был ранен 
в Донбассе, а потом 
решил стать военко-
ром «Комсомольской 
правды».

Вернувшись из первой 
же командировки в зону 
спецоперации, он рас-
сказал в эфире Радио 
«КП» (radiokp.ru) веду-
щему Ивану ПАНКИ-
НУ, что думает о кон-
фликте и чем он должен 
закончиться.

Военкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН:Военкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН:

Мы с бойцами поражались:        украинцы же одинМы с бойцами поражались:   
 с нами народ, откуда в них        такая жестокость? с нами народ, откуда в них   
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туда бегите, занимайте 
позиции и держите. Ну, 
мы побежали до лесо-
посадки. Заняли ее, а 
под утро нас накрыло 
минометами. Со сторо-
ны ВСУ долго готовили 
оборону, у них окопы 
по два метра глубиной, 
где-то в бетоне. А мы 
все делали наспех, под 
обстрелами. Окопы - 
по колено, защиты от 
дронов (это сейчас по-
явились ружья от них и 
плащи, которые тепло 
скрывают) не было. Но-
чью ты как на ладони 
через тепловизор дро-
на - легко накидать.

Но на следующий 
день те из нас, кто не 
был ранен ночью, все-
таки захватили враже-
ские окопы. Одного 
парня из нашей группы 
наградили за это орде-
ном.

- А вас накрыло мино-
метами?

- Да, пробило оскол-
ком бедро. Неприятно, 
жгутом не перетянешь, 
кровь просто вытекает. 
На носилках никто не 
понесет - убьют. При-
шлось выползать, опи-
раясь на автомат, как на 
костыль. Потихоньку 
выбрались.

Месяц в госпитале. 
Эвакуировали в Ростов, 
потом в Москву. Снача-
ла я был лежачий, потом 
на кресле-каталке, на 
костылях, с палкой, без 
палки. До сих пор тяже-
ловато по лестнице, но в 
целом нормально.

ЗА САНАТОРИЙ 
ПЛАТИЛ САМ

- А на поле боя соби-
раетесь возвращаться?

- Если потребуется. 
Но сейчас я бываю там 
уже как военкор, хочет-
ся заниматься тем, что 
умею лучше.

- Многим интересно, 
сколько вы получали как 
участник СВО. И есть ли 
какие-то преференции? 
Может, за ранение?

- Когда мы вступали 
в «Ахмат», нам говори-
ли, что будут платить 
150 тысяч в месяц. Там 
сложная система начис-
лений. Выплаты за ра-
нение - да, я их получил.

- Плюс реабилитация, 
все бесплатно?

- За санаторий я пла-
тил сам. А в госпитале - 
за счет Минобороны.

ДУМАЛИ - 
ВРАГ ПРОРВАЛСЯ

- Уровень командо-
вания как оцениваете? 
Оснащения?

- В моей роте было 
неплохо. Но, конечно, 
нужно готовить офи-
церов. Командиров не 
хватает. Ребята мои рас-
сказывают, что сейчас 
у них со связью лучше 
стало. Это важно, по-
тому что раньше было 
всякое.

Вот ситуация: мы 
слышим стрельбу - все-
рьез (взрывы, пулеме-
ты) - решаем, что враг 
прорвался. Бежим зани-
мать круговую оборону. 
Чуть не начали стрелять 
в ответ. Оказалось, это 
к соседям пришло по-
полнение, и они реши-
ли его поучить, а нас не 
предупредили. Но мы-
то, ахматовцы, рядом 
стоим, мы ж не знаем, 
кто там палит.

Чтобы этих вещей не 
было, и нужна коорди-
нация.

ЗАПАХ 
МИРНОЙ ЖИЗНИ

- Первые впечатления 
от военкорства. От До-
нецка.

- Несмотря на обстре-
лы, Донецк ожил. Хотя 
еще не полностью ото-
двинули противника от 
города, но он уже не 

везде достреливает. В 
центр прилетает реже.

А в прошлом году 
приходилось коротки-
ми перебежками пере-
мещаться от стены к 
стене. Смотришь, с 
какой стороны летит, 
и стараешься спрятать-
ся. Выгадываешь, ку-
да падать. Если на ас-
фальт, то обдерешься. 
Лучше на газон. Если 
близко от стены, посе-
чет осколками оконных 
стекол. Вот идешь по 
городу, а в голове все 
это просчитываешь.

В центре Донецка 
больше машин стало, 
движения. Людям хо-
чется, чтобы мирная 
жизнь быстрее верну-
лась. Бывает, еще зима 
не кончилась, а человек 
уже в чем-то легком, 
летнем выходит, наде-
ясь, что так приблизит 
весну и тепло.

БАНДЕРОВЩИНА 
ВСЕРЬЕЗ

- Можете оценить 
противника? Чего мы в 
нем до сих пор недопо-
няли?

- Нам трудно, по-
человечески невоз-
можно осознать, что 
большой части сегод-
няшнего украинского 
общества русских не 
жалко. Из-за этого и 
методы ведения бое-

вых действий жестокие, 
подлые. Они не стесня-
ются бить по городам, 
которые считают свои-
ми же, но уничтожают 
их, прячась за спинами 
жителей.

Помню, мы с ахма-
товцами обсуждали, 
как грузовик с бойцами 
случайно заехал на вра-
жеские позиции. Легко 
в темноте, с выключен-
ным светом заехать не 
туда. Их постреляли, 
может, сначала в плен 
захватили, но в итоге 
все погибли. Их тела 
наши противники раз-
весили на деревьях. И 
мои ребята, видевшие 
жизнь, воевавшие, не 
мягкие люди, говорят: 
«Это не могли украин-
цы сделать, они же, как 
мы. Это, наверное, на-
емники сделали, люди 
иной культуры. Не мо-
гут украинцы, которые 
нам родственники, та-
кими зверями стать». 
Но если вспомнить Ве-
ликую Отечественную, 
манеры бандеровцев, 
все то же самое.

Они всерьез, без жа-
лости воюют. И вообще 
противник упертый.

ВДАРИТЬ 
ИЛИ НЕ ВДАРИТЬ?

- Вы переживаете по 
поводу обсуждаемого 
сейчас контрнаступле-

ния ВСУ? Надо ли его 
бояться?

- Чего нам бояться? 
Путин ведь сказал, что 
еще даже не начинали. 
Если посмотреть на 
то, как ведет себя на-
ше общество, иногда 
ощущение, что дей-
ствительно не начина-
ли, воюем не в полную 
силу... У нас есть ресур-
сы, чтобы посильнее на-
прячься.

- А вас не удивляет, что 
мы еще не начинали?

- Мне кажется, наша 
страна всегда старалась 
решать вопросы миром. 
И била кулаком по сто-
лу, только когда на мир 
с ней не шли. Так было 
и перед спецоперацией. 
Мы же предлагали За-
паду договор о безопас-
ности. И в самом нача-
ле СВО мы не били по 
казармам противника. 
И до сих пор щадим го-
рода, мирных жителей. 
Мы хотим по возмож-
ности решить задачи 
мягко.

- Вы с этим согласны?
- Когда я там был бой-

цом, конечно, думал: 
давайте уже вдарим 
чем-то посерьезнее! Но 
я понимаю, что одно де-
ло - хотеть «вдарить», а 
другое - понимать по-
следствия. Может, надо 
дать шанс противнику 
одуматься.

ПО ЩУЧЬЕМУ 
ВЕЛЕНИЮ 
НЕ ПОБЕДИМ

- Как надолго тогда 
спецоперация, по ва-
шим ощущениям? Мы 
не увязли?

- Трудно сказать. Но 
я вижу, как мы строим 
укрепления вдоль всей 
линии соприкоснове-
ния, значит, готовимся 
и к варианту, что кон-
фликт может быть дол-
гим.

Если посмотреть раз-
мер Украины, с которой 
мы бодаемся, она же по-
сле России самая боль-
шая страна Европы. Я не 
думаю, что такие серьез-
ные истории делаются 
по щелчку пальцев. Там 
все НАТО впряглось - 
оружием, деньгами, раз-
ведкой, людьми. Это не 
то, что можно по щучье-
му велению порешать. 
Нам нужно впрячься, 
собраться, чтобы каж-
дый в этом участвовал 
на своем месте. А не ду-
мать: «Пусть Путин все 
решит…»  Ну, как он 
один решит-то? Надо 
вместе.

о главном
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«Гиацинт» - красивое название. Как цветок. Но это не должно никого смущать. 
Эта артиллерийская установка - одна из главных ударных сил на передовой.

Военкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН:

Мы с бойцами поражались:        украинцы же один  украинцы же один
 с нами народ, откуда в них        такая жестокость?  такая жестокость?

ПО ЩУЧЬЕМУ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Когда этот номер «КП» 
верстался в печать, Гри-
горий Кубатьян уже соби-
рался в новую командиров-
ку - в воюющий Донбасс. 
Такая она - судьба воен-
кора. Передышки дома - 
короткие.
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Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник в отставке, 
военный обозреватель 
«КП»

Войну Москве 
натовцы 
не объявляют, 
а потери 
уже несут - с их 
боевой техники 
на Украине сбивают 
флер «самой лучшей 
в мире». Вот примеры.

PATRIOT В НОКАУТЕ
Свой зенитный ракетный 

комплекс Patriot американцы 
расхваливают и рекламируют 
уже больше 40 лет - с момента 
принятия его на вооружение 
(в 1982-м). Это всегда было 
чем-то похоже на желание ро-
дителей скорее выдать замуж 
дочку, не умеющую готовить. 
И фокус удавался торговцам 
оружием из США, которые 
сумели сбыть свое изделие 
десяткам стран.

Ну еще бы! Продавцы га-
рантировали 95% поражения 
вражеских целей. Да, Patriot 
дороговат - от $1 млрд cтоит 
пустой комплекс, а с каждой 
его ракетой в воздух вылетает 
$4 млн.

И вот Patriot оказался в 
Киеве. Естественно, украин-
ские власти объявили о же-
лезобетонной защите своей 
столицы «зонтиком» НАТО.

Ну а ради рекламы своего 
оружия, которое собьет все 
русские ракеты, США пере-
дали Киеву новейшую моди-
фикацию Patriot PAC-3 MSE. 
Старые образцы решили не 
подставлять - вдруг не спра-
вятся.

Что было дальше, все уже 
знают. Москва вызов приня-
ла. И ударила по Patriot ги-
перзвуковой ракетой «Кин-
жал». На видео этой атаки 
отлично видно, как Patriot 
палил в ночное небо Киева с 
пулеметной интенсивностью. 
32 пуска! Это был самый до-
рогой залп в истории ПВО. 
Но «Кинжал» накрыл цель.

Наутро акции компании, 
выпускающей Patriot, рухну-
ли на 7%, или около $10 млрд.

Получив такую оплеуху, 
американские спецы пыта-
ются «загримировать свой 
фингал» после драки. За-
являют, что Patriot в Киеве 
лишь поврежден и его мож-
но отремонтировать на месте 
(хотя остатки американской 
ПВО уже отвезли в Герма-
нию на авиабазу США Рам-
штайн - изучать и думать). А 
Минобороны России приш-
лось уточнить: уничтожены 
сразу 5 пусковых установок 
и радиолокатор Patriot.

ПРИРУЧЕННЫЕ 
«БАЙРАКТАРЫ»

А сколько шума накану-
не СВО было вокруг турец-
ких ударных беспилотников 
«Байрактар», когда их прода-
ли Киеву. Украинские мате-
ри даже начали давать своим 
детям имя Байрактар.

Справедливости ради надо 
сказать, что поначалу «Бай-
рактары» заставили наших 
командиров чесать затылки - 
как противостоять дронам 
НАТО. Начали разбираться, 
искать противоядие. И наш-
ли! Оно оказалось простым - 
«Байрактар» опасен лишь там, 
где нет плотной ПВО и боль-
шие дроны нечем сбивать.

Результат: только за 1 месяц 
наша ПВО завалила больше 
50 «Байрактаров». Львиная 
доля их была на счету ракет-
но- пушечного «Панциря».

А потом выяснилось, что 
еще эффективнее большие 
беспилотники НАТО сбива-
ются «Буками». И раздутая по 
всему миру реклама «Байрак-
таров» стала бледнеть. Иметь 
хорошее ПВО (не Patriot) 
оказалось важнее, чем стаю 
дорогих (цена 1 комплекса - 
$69 млн), но не всесильных 
дронов.

ЗАТУПИЛИСЬ «ТОПОРЫ»
Появление на поле боя 

американских гаубиц М-777 
(их бойцы в шутку прозва-
ли «Тремя топорами» или 
«Портвейнами») вызвало се-
рьезную настороженность в 
наших войсках. Эти пушки 
доставляли болезненные не-
приятности, метко стреляя с 
расстояния до 33 километров. 
Украинские командиры твер-
дили, что «такое оружие обе-
спечит решительную победу 
ВСУ». Надо было решать и эту 
проблему. Сперва была улуч-

шена артиллерийская развед-
ка. Тут помогли новые прибо-
ры с именем «Пенициллин». 
Расчеты буксируемых М-777 
после пальбы старались бы-
стро смыться с позиции. А 
нашим артиллеристам надо 
было изловчиться и за счита-
ные минуты накрыть орудие 
противника. К этой же зада-
че подключили и российские 
дроны-камикадзе «Ланцет». 
И дело пошло! В иные дни 
удавалось выводить из строя 
до 10 «Портвейнов». А что се-
годня? Из 180 поставленных 

Украине «Трех топоров» уже 
половина уничтожена или в 
ремонте.

НЕ ТАК СТРАШНЫ 
«ХАЙМЕРСЫ»

Когда эти американские 
реактивные системы залпо-
вого огня появились на поле 
боя, нашим ПВО было непро-
сто сбивать их снаряды. Они 
летят на большой высоте и 
имеют низкую заметность. А 
дальность американских ра-
кет - 80 километров. И точ-
ность серьезная - наведение 
на цель по GPS.

На начальном этапе россий-
ские спецы ПВО не понима-
ли, как с HIMARS бороться.

Но помог случай. Одна уста-
новка «Химер» (так прозвали 
солдаты это вооружение) бы-

ла захвачена как трофей. 
Попала в руки наших во-
енных и неповрежденная 
ракета HIMARS. Они 
были доставлены в один 
из российских НИИ. 
Досконально изучив и 
пусковую установку, и 
ракету, наши инженеры 
смогли найти противо-
ядие. Теперь снаряды 
«Химер» стали «обы-
денной целью». Редкая 
сводка Мин обороны РФ 
обходится без сообще-
ний об уничтожении 
HIMARS.

Приручили «Химеру».

УКРОЩЕНИЕ 
«ШТОРМА»

А уж с каким фурором Киев 
впервые применил британ-
ско- французские крылатые 
ракеты Storm Shadow. Целью 
стал Луганск. Но прошла пара 
дней, и ракеты Storm Shadow 
российские ПВО уже сбили. 
Сделал это «Бук». Тот, кото-
рый первым уничтожил и сна-
ряды «Хаймарс».

Малозаметность Storm 
Shadow достигается за счет 
низкого полета с огибанием 
рельефа земли. Все это теперь 
учитывается нашей ПВО.

На верхнем фото - 
уничтоженный 

на Украине 
американский 

«Хаймарс». 
А на нижних 

снимках - все, 
что осталось 
от натовской 

гаубицы 
«Три топора» 

после попадания 
в нее русского 

дрона-камикадзе 
«Ланцета».

Армия

«Химеры» мажут, «Патриоты» горят - 
как наши войска развенчивают 
превосходство оружия НАТО

Уничтожение оружия НАТО на Украине серьезно 
влияет на его имидж. И не только зениток и гаубиц. 
Не секрет, что спутники Илона Маска обеспечивали
ВСУ связью и развединформацией. А потом вдруг 
миллиардер стал жаловаться, что его спутники над 
Донбассом стали глухими и слепыми. И предполо-
жил, что это «проделки» российских систем ради-
оэлектронной борьбы (РЭБ). Предположение было 
правдой. Как правда и то, что наши РЭБ мешают 
попадать в цель американским высокоточным сна-
рядам «Экскалибур».

Наша армия «приспосабливается» к борьбе с 
техникой НАТО. И ее бьет.

Вот сейчас на поле боя ждут немецкие танки «Лео-
пард». НАТО их хвалит. И это еще больше «заводит» 
наших бойцов, желающих «накрутить хвосты желез-
ным зверям» с фашистскими крестами (а ВСУ не 
стесняются малевать их на башнях своей техники).

Кто их будет потом покупать, интересно?
А если по делу, то западное оружие, конечно, не-

плохое. В чем-то оно лучше нашего, в чем-то - хуже. 
Но в любом случае его завезли на Украину, чтобы 
убивать русских. Это надо помнить. И относиться 
к нему серьезно. Только тогда его можно перехи-
трить и разбить.

Что российские войска и делают.

Со
цс

ет
и

ЧТО В ОСТАТКЕ

Когда накрутим хвосты «Леопардам»?

Со
цс

ет
и

Когда у микрофона полковник Баранец, 
страна может спать спокойно! 

«Военное ревю» в прямом эфире 
по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск)

99,3 FM99,3 FM
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Наталья ВАРСЕГОВА

Российские 
предприятия остро 
нуждаются в синих 
воротничках и готовы 
хорошо им платить. 
Разбираемся, 
как решить эту 
проблему с пользой 
для экономики 
и для своих кошельков.

Знаете, у кого сейчас бы-
стрее всего растут зарплаты?

Знаете, в каких професси-
ях самый большой дефицит 
кадров?

Знаете, кого работодатели 
с руками оторвут?

А вот и не про хваленых ай-
тишников речь! Хотя у них 
ситуация похожая. Все это - о 
синих воротничках. То есть 
о людях физического труда, 
которые работают руками и 
в первую очередь в промыш-
ленности.

О том, что «стране не хва-
тает рабочих рук по многим 
направлениям», говорил не-
давно и президент. Одна из 
главных причин этого дефи-
цита - импортозамещение, 
создание новых производств. 
И без этих самых рабочих 
рук (желательно растущих 
из нужного места) никакое 
производство создать невоз-
можно.

МОЛОДЫХ 
НА ЗАМЕНУ НЕТ

Немного интересных цифр 
от сервиса поиска работы 
hh.ru.

37% всех вакансий сегод-
ня - это производственные 
специальности.

583 тысячи вакансий рабо-
чего персонала размещено за 
первые четыре месяца 2023 
года. Это на 19% больше, чем 
за такой же период 2022-го!

216,5 тысячи вакансий для 
рабочих было размещено в 
апреле. Это абсолютный ре-
корд, и это на 54% больше, 
чем в апреле прошлого года.

Вот это новости! Хотя для 
кого как.

- Проблема острой нехватки 
квалифицированного рабоче-
го персонала на рынке тру-

да для крупных корпораций 
давно не новость, - говорит 
директор департамента под-
бора и развития персонала зо-
лотодобывающей компании 
«Полюс» Наталья Касымова.

Директор по управлению 
персоналом Серебрянского 
цементного завода Алексан-
дра Запольских говорит, что 
среднее профессиональное 
образование пока не решает 
проблему.

- Колледжи не могут в пол-
ной мере обеспечить потреб-
ность в кадрах. Пожилые ра-
ботники выходят на пенсию, 
а молодых на замену нет, - 
поясняет Запольских.

На предприятиях не хватает 
как узких специалистов, так 
и тех, кто нужен на любом 
производстве: электромон-
теров, водителей, слесарей, 
крановщиков, стропальщи-
ков. Александра Запольских 
уверена: одна из причин - 
сформированное еще в 90-
х убеждение, что рабочие 

специальности - это непре-
стижно.

Но, похоже, постепенно 
этот стереотип себя изжива-
ет. Мы провели опрос среди 
читателей и выяснили: 73% 
офисных работников готовы 
сменить кабинет на заводской 
цех. Правда, при одном ус-
ловии - если там хорошо за-
платят (подробнее см. «Опрос 
«КП»).

Кстати, и правда, а что там 
с зарплатами?

ДЕФИЦИТНЫЙ ТОВАР
Для иллюстрации берем 

данные hh.ru (средняя зар-
плата, предлагаемая синим 
воротничкам) и Росстата 
(средняя зарплата по стране). 
И сопоставляем.

- Сегодня рабочим предла-
гают в среднем 71 885 рублей 
при средней зарплате по стра-
не в 65 094 рубля.

- Год назад рабочим пред-
лагали 58 438 рублей при 
среднероссийской зарплате 
в 57 344 рубля.

О чем нам говорят эти циф-
ры? А о том, что за год зар-
платы у представителей ра-
бочих профессий выросли на 
феноменальные 23%. И если 
год назад они зарабатывали 
плюс-минус как все, то сейчас 
получают заметно больше. И 
это - еще раз подчеркнем - 
средние цифры. Реальная зар-
плата может быть куда выше.

- В каждой третьей вакан-
сии для рабочего персонала 
сегодня указана зарплата на 
20 тысяч выше, чем средняя, 
а в каждой шестой - в два раза 
выше средней. Чаще всего 
зарплаты от 140 тысяч рублей 
можно встретить в вакансиях 
для наладчиков, машинистов 
экскаватора, операторов стан-
ков, монтажников, сварщи-
ков, токарей, фрезеровщиков, 
слесарей и механиков, - рас-
сказала Наталья Данина, глав-
ный эксперт по рынку труда, 
руководитель направления 
клиентской эффективности 
hh.ru.

А пока юристы с экономи-
стами рвут на себе волосы, 
наши эксперты добавляют: 
нынешние синие воротнич-
ки - это производственная 
элита. Потому и зарплаты у 
них на уровне.

И они будут расти дальше - 
по прогнозу hh.ru, в этом году 
зарплаты рабочих прибавят 
еще минимум 15%. Потому 
что дефицитный товар - в дан-
ном случае представитель ра-
бочей специальности - всегда 
дорожает.

ТЫ БЫ В СЛЕСАРИ 
ПОШЕЛ?

Как решить проблему де-
фицита? В первую очередь, 
конечно, подготовкой кадров. 
И этот процесс уже начался. 
Колледжи и вузы увеличива-
ют набор на рабочие специ-
альности, крупные компании 
открывают собственные цен-
тры обучения.

Но нехватку кадров нельзя 
победить быстро. И в ближай-
шие годы ситуация вряд ли 
изменится. По словам дирек-
тора департамента персона-
ла и организации управления 
АО «ХК «Сибирский цемент» 
Марины Горбуновой, дефицит 
молодых специалистов, в том 
числе представителей рабочих 
специальностей, будет увели-
чиваться. А как подсчитали в 
Минтруде, нашей экономике 
к 2030 году потребуется до-
полнительно еще 2,5 млн ра-
ботников.

- Дефицит рабочих рук со-

хранится, потому что невоз-
можно предложить зарплаты 
более чем в два раза выше 
рыночных, чтобы массово 
привлечь кандидатов других 
специальностей, - говорит 
Наталья Данина.

Так что пока предприятия 
стараются решать проблему 
своими силами - сотрудни-
чают с колледжами и вузами, 
чтобы там растить для себя 
кадры. Бывает, даже ходят с 
лекциями в школы и детсады, 
чтобы увлекательно расска-
зать ребятам о рабочих специ-
альностях. А еще налаживают 
обмен кадрами и переобуче-
ние, чтобы не терять ценных 
сотрудников.

- Мы заранее определяем, 
сколько людей и на какую про-
изводственную площадку нам 
потребуется. И заранее ищем 
кандидатов на внешнем рын-
ке труда и внутри компании. 
Создаем единую платформу 
между предприятиями для 
обмена кандидатами, - рас-
сказывает Наталья Касымова 
из «Полюса». - Например, за-
вершился проект или поменя-
лись объемы, и нам больше 
не нужен машинист насо-
сной установки. Мы пред-
лагаем сотруднику бесплат-
но пройти в корпоративном 
ресурсном центре обучение, 
получить новую профес-
сию - например, аппаратчика-
гидрометаллурга - и остаться 
работать на стабильном пред-
приятии.

Еще одно из решений про-
блемы дефицита кадров - 
снижение входного про-
фессионального порога для 
кандидатов. Проще говоря, 
на предприятии готовы до-
учивать новичков до нужно-
го уровня.

- Большое внимание уделя-
ем отработке практических 
навыков, с этой целью стро-
им полигоны прямо в карьере 
и используем действующую 
технику, лучших наставни-
ков - опытных работников 
предприятий, - продолжает 
Касымова.

А на каждом цементном за-
воде «Сибирского цемента» 
открыт корпоративный учеб-
ный центр, где можно полу-
чить профессию, смежную 
специальность или обновить 
знания без отрыва от произ-
водства.

Роботы отнимут у людей 
14 млн рабочих мест. 

Мнение эксперта, 
кто лишится заработка 

раньше других, - на сайте KP.RU
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СРАВНИМ Что сейчас предлагают 
работодатели

 Месячная 
 зарплата

 Курьер  89 655
 IT-специалист  80 459
 Продавец  37 931
 Инженер -

технический работник  70 000  
 Заводской рабочий  68 695
 Белые воротнички 58 000 

(юридическая служба, 
кадры, финансы и т. д.)  

При этом зарплаты 
на рабочих, массовых 
(розница/курьеры) 
и производственных ролях 
могут вырасти от +15% 
в 2023 году. А зарплаты 
офисных работников 
вырастут максимум всего 
на размер инфляции. 
То есть на 4 - 5% - такую 
инфляцию в этом году нам    
       обещает Центробанк.По данным hh.ru.

Руб.
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Опытные кадры сегодня ценятся особенно. 
Но и молодежь на заводах может прилично заработать.

Рабочий? Класс!Рабочий? Класс!
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ОПРОС «КП» Готовы ли вы сменить офис 
на работу в заводском цеху?

 Готов, если хорошо заплатят 
и не нужно переезжать 

 Ради хорошей зарплаты 
готов и с переездом 

 Готов. Надоело штаны  
протиратьв офисном кресле 

 Ни за что! 
 Затрудняюсь с ответом 

48

18

7

15
12

При каком условии?
 Если бы зарплата была выше моей  45%
 Если бы не смог найти другую работу  15%
 У меня как раз рабочая профессия  11%
 Если график будет удобным  8%
 Если бы срочно потребовались деньги  5%
 Если бы там было бесплатное обучение  4%
 Не стал бы менять, эта работа неинтересная  12%

За какие
деньги вы 
решились бы 
на такие 
перемены?

 30 - 50 тысяч рублей  1%
 50 - 100 тысяч рублей  12%
 100 - 150 тысяч рублей  31%
 150 - 250 тысяч рублей  21%
 250 - 350 тысяч рублей  10%
 350 - 500 тысяч рублей  18%
 Не готов ни за какие деньги  7%

Все три опроса проведены среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 11 000, 5300 и 15 400 человек соответственно.
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Александр ЖМУЛИН

В Твери появилось новое художе-
ственное пространство - в начале мая 
в старинном особняке на бульваре 
Радищева (дом № 41) торжественно 
открыт Музей живописи художника 
Валентина Сидорова. Корреспондент 
«КП»-Тверь» побывал там 20 мая на 
акции «Ночь в музее». 

Сейчас в музей просто так не попасть, 
но вскоре он заработает полноценно. 

Напомним, что уроженец Конаков-
ского района, народный художник 
СССР, мастер пейзажа Валентин Си-
доров в 2018 году (за несколько лет до 
своей смерти) встречался с губернато-
ром Игорем Руденей. Глава региона в 
июне 2018-го на выставке в Россий-
ской академии художеств в Москве, 
посвящённой 90-летию Валентина 
Сидорова, озвучил идею - создать в 
Тверской области музей искусств в 
честь знаменитого художника.

Для музея было выбрано старинное 
здание на бульваре Радищева с колонна-
ми и портиком, а также флигелем. Это 
бывший особняк тверских помещиков 
Корвин-Литвицких, который был по-
строен в 1815-1820 годах по проекту 
легендарного архитектора Карла Росси. 
Здание является объектом культурно-
го наследия федерального значения. 

После революции там некоторое 
время располагались конторы пивных 
производств. До перестройки неко-
торое время обитала редакция моло-
дёжной газеты «Смена», а затем ещё 
фирма, ещё редакция… Где-то после 
2012 года они переехали, и усадьба 
стояла заброшенной. 

Для размещения музея здание отре-
монтировали на средства областного 
бюджета, покрасили в бело-синие 
цвета. Внутри там светло, чистенько 
и аккуратно, на потолках - специ-
альные лампы для музейного осве-
щения, вставлены пластиковые ок-
на. Последнее несколько огорчает: 
деревянные всё-таки смотрелись бы 
органичнее в старинном особняке, а 
учитывая, что это объект культурного 
наследия, пластику тут явно не место. 

С учётом флигеля в музее имеется 
шесть залов, где размещены 90 картин 
Валентина Сидорова. Известно, что их 

музею передали родственники скон-
чавшегося в начале 2021 года живо-
писца. Это было его волеизъявлением. 

- Валентин Михайлович с большим 
энтузиазмом поддержал идею созда-
ния в Твери музея живописи, - отме-
тила во время церемонии открытия 
искусствовед, бывшая помощница 
художника Зоя Андрусенко. - Мы с 
Валентином Михайловичем посеща-
ли это здание ещё при его жизни. Он 
несколько месяцев в мастерской рас-
кладывал репродукции картин, думал 
над будущей экспозицией. 

Я пообщался с директором музея. 
Им, откликнувшись на просьбу об-

ластного правительства, стала твер-
ская журналистка и писательница 
Нина Метлина. Что символично, в 
молодости она работала в этом здании 
- в той самой газете «Смена». 

Нина Метлина рассказала, что по-
мимо основной постоянной выставки 
работ Валентина Сидорова в мезонине 
(верхнем полуярусе) и в цокольном 
помещении музея (они также отре-
монтированы) будут организовывать-
ся временные сменные экспозиции 
различных художников. Однако уклон 
будет сделан на академизм с учётом 
главной выставки. Современное ис-
кусство там выставляться не будет. 

Кстати, в подвале к «Ночи в музее» 
уже одну сменную экспозицию откры-
ли: там представлены фотографии со-
хранившихся церковных атрибутов и 
утвари старого тверского Спасо-Пре-
ображенского собора из запасников 
областной картинной галереи. Это 
фотоработы Николая Погорелова.

По словам Нины Метлиной, планов 
на развитие музея громадьё:

- Мы собираемся проводить тут раз-
личные творческие мастер-классы и 
встречи, камерные концерты, вечера 
поэзии и так далее. Это самый центр 
Твери, и прекрасно, что особняк за-
жил новой жизнью, что в нём открыл-
ся музей живописи, а не очередной 
ресторан или кафе, которых полно в 
этой части города. 

Музей открыт как автономное уч-
реждение, которое относится к Мин-
культу региона. Дотироваться он бу-
дет из областного бюджета.

Пока музей живописи Валентина Си-
дорова принимает только небольшие 
группы людей (не более 20 человек) 
по предварительной записи. Нужно 
позвонить Нине Метлиной по номе-
рам: 8-903-695-34-70, 8-903-695-34-71. 
Полноценно музей заработает с 1 июня. 
Стоимость билетов пока не определена. 

Фото: Александр ЖМУЛИН.

Новый музей живописи Валентина Сидорова Новый музей живописи Валентина Сидорова 
открылся в городе, открылся в городе, 
но полноценно но полноценно 
заработает с июнязаработает с июня

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Сидоров Валентин Михайлович родился 5 мая 1928 

года в деревне Сорокопенье Конаковского района, там 
он провёл детство и начал рисовать. Даже когда семья 
переехала в Москву в 1936-м, он летом постоянно при-
езжал в родную деревню. 

Что интересно, его прадед и прабабушка были кре-
постными крестьянами вице-президента Академии ху-
дожеств князя Гагарина.

Валентин Сидоров стал признанным мастером пейзажа, 

педагогом, профессором. В 1987-2009 годах возглавлял 
Союз художников России. 

Он академик Академии художеств СССР (1988), член-
корреспондент (1975). Народный художник СССР (1988). 
Лауреат государственных премий.

В 2018 году губернатор Игорь Руденя наградил худож-
ника знаком «Во благо земли Тверской». 

Живописец ушёл из жизни 9 января 2021 года в 92-лет-
нем возрасте после перенесённого коронавируса. По-
хоронен на Троекуровском кладбище в Москве. 

Особняк отремонтировали 
и покрасили.

В постоянной экспозиции - 
90 картин Сидорова.

Музей расположен в старинном здании Музей расположен в старинном здании 
в центре областной столицы.в центре областной столицы.

Внутри также провели ремонт - 
там аккуратно и чистенько.
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ЗАО «Калининское» се-
годня - одно из флагманских 
предприятий региона, где 
главным является открытое 
и ответственное отношение 
к потребителю. Девиз компа-
нии «К здоровью - со вкусом» 
в полной мере воплощён в 
линейке производимой про-
дукции.

Молоко, кефир, сметана, 
йогурт, творог - все эти про-
дукты с розовым клевером 
на белой упаковке многие 
покупатели сразу примеча-
ют на прилавках и голосуют 
рублём, приобретая полю-
бившиеся продукты.

Отличительной чертой 
продукции предприятия 
является не только высокое 
качество, но и доступная це-
на, что, несомненно, при-
влекает.

Молоко и молочные про-
дукты от «Калининского» 
сейчас представлены в 220 
супермаркетах областной 
столицы. В частности, в та-
ких крупных региональных 
торговых сетях, как «Универ-
сал», «Кредо», «Фрукт».

Учитывая потребительский 
спрос на продукцию длитель-
ного хранения, на предпри-
ятии буквально на днях за-
работала линия по розливу 
молока в пластиковые бутыл-
ки. Это позволит увеличить 
срок его хранения за счёт 
максимальной дезинфекции 
до 10 суток. 

Теперь в пластиковых бу-
тылках можно купить тради-
ционное вкусное и любимое 
тверичанами молоко жирно-
стью 3,2% и 2,5%.

Поясним: долгие годы мо-

локо, кефир, ряженка 
ЗАО «Калининское» прода-
вались в картонной коробке 
(пюрпак). Учитывая запрос 
современного потребителя, 
предприятие начало выпу-
скать натуральную продукцию 
и в пластике. Но это ни в коем 
случае не отказ от экологич-

ной бумажной тары, ставшей 
визитной карточкой предпри-
ятия. Покупатель сам сможет 
выбрать тот тип упаковки, ко-
торый ему нравится больше.

ПО ТРАДИЦИОННОМУ 
РЕЦЕПТУ

Но не только о но-
вой упаковке мы 
будем сегодня го-
ворить. В магазинах 
областной столицы 
уже можно приоб-
рести новинку от 
ЗАО «Калининское» 
- сливочное масло 
жирностью 82,5%, 
весом 200 граммов.

Масло высшего 

сорта изготавливают по гос-
стандартам из натуральных 
сливок с отборного молока.

В производстве исполь-
зуется такая традиционная 
технология, как взбивание 
сливок. Это позволяет со-
хранить вкусовые, полезные, 
питательные свойства про-
дукта.

Такое масло не крошится, 
не тает при комнатной тем-
пературе, держит первона-
чальную форму.

А современная пластиковая 
упаковка как раз и позволяет 
сохранить полезные свойства 
масла. Плюс в такой таре мас-
ло удобно брать с собой в до-
рогу или на работу.

В НОГУ 
СО ВРЕМЕНЕМ 

Розлив продукции пред-
приятия в ПЭТ-бутылки стал 
возможен благодаря запуску 
новой автоматизированной 
линии. Главный специалист 
ЗАО «Калининское» Дмитрий 
Петушков пояснил нам, что 
оборудование отечественного 
производства было поставле-
но в декабре прошлого года. 
В апреле завершился монтаж 
линии. И вот состоялся её те-
стовый запуск. В ближайшее 
время она уже начнет работу 
в нормативном режиме. 

- Мощность новой линии 
позволяет производить по 
2500-3000 бутылок высоко-
качественного молока в час. В 
сутки мы сможем перерабаты-
вать более 15 тонн молочной 
продукции. Это позволит нам 
найти новые рынки сбыта, для 
того чтобы наши жители смог-
ли употреблять качественную 
молочную продукцию. ПЭТ-
бутылки обрабатываются озо-
нированной водой и позволя-
ют увеличить срок годности 
молока до 10 суток, - добавил 
Дмитрий Петушков. 

СЛАВНАЯ ИСТОРИЯ
Предприятие основано в 

1919 году. Хозяйство «Кали-
нинское» обеспечивало го-
род Калинин (теперь Тверь) 
мясом, овощами, молоком и 
зерном.

В 1960-е под руководством 
директора Василия Кузне-
цова совхоз пережил новое 
рождение. За успехи в раз-
витии сельского хозяйства и 
выполнение пятилетнего пла-
на Василию Кузнецову было 
присвоено звание Героя Со-
циалистического Труда.

В наше время дело Кузнецо-
ва продолжает генеральный 
директор ЗАО «Калинин-
ское» Александр Оводков.

На сегодняшний день ЗАО 
«Калининское» является од-
ним из крупнейших произ-
водителей молока и молоч-
ной продукции в Тверской 
области.

Подготовила 
Алина ПЕТРОВА.

Фото: ЗАО «Калининское».

Вкусные новинки от ЗАО «Калининское»: 

Молоко теперь можно приобрести Молоко теперь можно приобрести 
и в эргономичной и в эргономичной 
пластиковой упаковкепластиковой упаковке

Любимый вкус теперь 
в новой упаковке.

Покупайте в магазинах города
вкусные и полезные новинки от ЗАО «Калининское».

ЗАО «КАЛИНИНСКОЕ» В ЦИФРАХ

На предприятии работает 141 сотрудник.
2700 голов - поголовье общего стада.
1300 голов - дойные коровы.
Свыше 40 тонн - ежедневные надои.
Более 33 литров молока в день даёт каждая корова.
18 тонн молока поступает ежедневно в цех на переработку.

Новая линия уже работает.

Р
ек

ла
м

а

Новая тара не только позволяет сохранить все вкусовые качества продуктов, Новая тара не только позволяет сохранить все вкусовые качества продуктов, 
но и увеличивает срок хранения. но и увеличивает срок хранения. 

СКАЗАНО
Сергей ОВОДКОВ, 
заместитель генерального директора 
ЗАО «Калининское»:
- Вся продукция, производимая из нашего молока, такая 

вкусная благодаря её рецептурам и чёткому соблюдению 
технологии производства. А ещё потому, что мы делаем 
ставку на натуральность. В молоке должна быть польза, 
витамины. В нашей продукции нет ни одной добавки и 
не будет. Мы используем только натуральное молоко, 
закваски и бифидобактерии.
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Александр ЖМУЛИН

Его участницы 
записывают клипы 
и выкладывают их 
в интернет.

Нежные женские голоса, 
перезвоны гуслей, летящие 
русские песни… Душевно, 
красиво… 

Это всё про самобытный 
тверской ансамбль с патри-
отическим жизнеутверждаю-
щим названием «Полюбить 
свою землю». Его участ-
ницы, а в ансамбле только 
женщины, исполнены люб-
ви к русской народной тра-
диции и одаривают ею всех 
вокруг. А еще они записыва-
ют клипы. 

В мае ансамбль поделился 
в соцсетях своим очередным 
роликом. На фоне голубых 
вод Волги и чистого синего 
неба в погожий день жен-
щины поют замечательную 
песню «Вижу чудное приво-
лье». Строки этой песни бы-
ли написаны русским поэтом 
Феодосием Савиновым ещё в 
XIX веке. 

Примечательно то, что 
поют-то женщины не про-
сто так, а подыгрывая себе 
при этом на гуслях. Гусли - 
их фишка. 

Основала ансамбль «По-
любить свою землю» Мария 
Лавренова - жена историка 
Владимира Лавренова, ди-
ректора известного далеко 
за пределами Твери Музея 
козла. 

Кроме нее в составе музы-
кального коллектива - тве-
ричанки Анна Морозова, 
Екатерина Добрынина и 
Ксения Казак. Ксению при-
няли в ансамбль не так давно. 
Причём ей пришлось пройти 
«кастинг»: исполнить песню 
Сергея Старостина «Глубо-
ко». Песня интересная, но 
сложная в исполнении для 
тех, кто не знаком с жанром. 
Ксения справилась. 

Родился ансамбль в 2020 
году. 

- Я открыла для себя мир 
русской народной культуры, 
традиции и стала искать, как 
войти в эту традицию, - рас-
сказала «КП»-Тверь» Мария 
Лавренова. - Я решила, что 
для этого мне нужна русская 
народная песня и обязатель-
но под гусли.

Она рассказала, что в ито-
ге нашла этот замечательный 
старинный инструмент в спе-
циализирующейся на изго-
товлении гуслей мастерской 
под Тверью. 

В итоге вместе с подругами 
Мария и создала самобытный 
ансамбль. 

- Играть научилась бы-
стро: это довольно простой, 
скажем так, демократичный 
инструмент для игры, - по-
делилась Мария.

- Фишка гуслей в том, что 
этот инструмент может осво-
ить практически любой чело-
век, даже без музыкального 
образования, - согласна с ней 
Анна Морозова. - Вот у ме-
ня старшая дочка музыкой 
не занимается, а на гуслях 
бренчит. И младшая пыта-
ется. Даже если мужу дать 
гусли, он что-нибудь сможет 
сыграть.

Кстати, Анна сообщила 
нам, как родилось название 
для коллектива:

- Мы с Марией и Катей 
снимали ролик для близко-
го, дорогого нам человека, к 
нам подошли две женщины 
и спросили, как называется 
наш ансамбль. Мгновенно 
родилось название у Марии: 
«Полюбить свою землю». 

Мария говорит, что ан-
самбль они создали прежде 
всего для себя, а не для кон-
цертных выступлений:

- Это часть нашей жизни. 
Это украшение жизни, задаёт 
нужное нам настроение.

Мария также рассказала, 
что для них важно погруже-
ние в русскую культуру:

- Мы ходим в русских пла-
тьях. Причём не только во 
время выступлений. Дни 
рождения семьями проводим 
по-русски: поём под акком-
панемент ложек, гуслей.

При этом ансамбль по-
рой и выступает на разных 
площадках города. А ещё у 
его участниц появилась за-
мечательная привычка со-
вершать прогулки по улице 
Трёхсвятской с песнями и 
игрой на гуслях. 

- А как люди реагируют на 
это?

- Хорошо, - ответила Ма-
рия. - Даже молодёжь пре-
красно реагирует. Мы про-
ходим мимо мест, где часто 
тусуются молодые люди, на 
гитаре играют. Так вот они 

даже пытаются нам поды-
грать, улыбаются. 

- Некоторые прохожие улы-
баются глазами, некоторые 
по-настоящему, некоторые 
рукой показывают, что класс-
но, кто-то на телефон сни-
мает - в общем, отклик есть, 
- добавила Анна.

Мария рассказала ещё об 
одной заведённой ансамблем 
традиции:

- Прошлым летом у нас был 
проект «Петь вместе» - наш 
ансамбль выступал в различ-
ных местах города, в основ-
ном на набережной Волги, 
в районе памятника Андрею 
Дементьеву. Мы практически 
каждую неделю приходили 
с мужьями, детьми и почти 
час пели, плясали просто так, 

для души. К нам могли при-
соединиться все желающие, 
любые прохожие. Сейчас лет-
ний сезон начнётся, и мы воз-
родим эту традицию. С июня 
и начнём.

Кстати, там ансамбль ис-
полнял и частушки собствен-
ного сочинения. Например, 
как сообщила Мария, такие:

«Друзья милые, поздравьте:
Не ругаюсь и не пью.
Друзья пьяные, оставьте.
Гулять с вами не пойду».

«Мы пойдем иным путем:
Песни русские споем,
Водка, мат - не наш формат,
Для души он грубоват».

Справедливости ради на-
помним, что традицию играть 
для горожан просто так, для 
души, давным-давно завёл 
мультиинструменталист, 
лидер группы «Интромир» 
Сергей Локтев. Но традиция 
прервалась, когда Сергей 
скоропостижно скончался 
в 2018 году…

И вот вновь на улицах за-
звучали песни.

В репертуаре ансамбля «По-
любить свою землю» не менее 
20 русских народных песен и 
духовных стихов. Также ан-
самбль исполняет под гусли 
церковные тропари. Есть у 
них и несколько композиций 
собственного сочинения. 

- Это одно сочинение на 
стихотворение матушки Ма-
рии Скобцовой, одна песня 
- на стихи Сергея Сергеевича 
Аверинцева и одна - на стихи 
Тициана Табидзе. Плюс мы 
же Пушкина под гусли испол-
няем. У нас есть несколько 
таких композиций по сказкам 
Пушкина. Детям очень нра-
вятся, мы им играем. 

Кстати, Мария пригласила 
всех прийти 6 июня, в день 
рождения поэта, к 19:00 к 
памятнику Пушкину на на-
бережной горсада - там со-
стоится небольшой концерт. 

К слову, песни под гусли 
стали и фишкой Музея козла. 

- Мы и там поём для посе-
тителей, в том числе песню 
«Жил-был у бабушки серень-
кий козлик», - с улыбкой от-
метила Мария.

По городу ходит ансамбль гусляров По городу ходит ансамбль гусляров 
и учит песнями любить свою землюи учит песнями любить свою землю

Мария Лавренова, Екатерина Добрынина и Анна Морозова.
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Форма проведения собрания: заочное голосование 
(пункт 1 статьи 3 Федерального закона от 25.02.2022 № 
25-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 
акционерных обществах» и о приостановлении действия 
отдельных положений законодательных актов Россий-
ской Федерации»). Дата окончания приема бюллетеней 
для голосования: 23 июня 2023 года.

Почтовый адрес, по которому должны направляться 
заполненные бюллетени: 170003, г. Тверь, Петербург-
ское шоссе, 45б, заводоуправление ОАО «ТВЗ», 
секретарю наблюдательного совета Бочарову И. Г. 

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании акционе-
ров ОАО «ТВЗ»: 30 мая 2023 года.

С информацией (материалами) собрания 
можно ознакомиться с 03 по 23 июня 2023 
года по адресу Общества: Тверь, Петербург-
ское ш., 45б, заводоуправление, каб. 403, 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 (кроме 
выходных и праздничных дней).

Категории (типы) акций, владельцы кото-
рых имеют право голоса по всем вопросам 
повестки дня общего собрания акционеров: 
акции обыкновенные, именные бездоку-
ментарные, государственный регистра-
ционный номер и дата государственной 
регистрации выпуска 1-01-02598-А от 
30.06.2009 года.

Уважаемые акционеры!

Открытое акционерное общество «Тверской вагоностроительный завод» 
(ОАО «ТВЗ», место нахождения: 170003, Российская Федерация, г. Тверь, Петербургское шоссе, 45б) 

сообщает о проведении годового общего собрания акционеров 

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО 
СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

➊ Утверждение годового отчета ОАО «ТВЗ» за 2022 год.
➋ Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) 
 отчетности общества за 2022 год.
➌ Распределение прибыли 
 (в том числе выплата (объявление) дивидендов) 
 и убытков ОАО «ТВЗ» по результатам 2022 года. 
➍ Избрание членов наблюдательного совета ОАО «ТВЗ».
➎ Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «ТВЗ».
➏ О назначении аудиторской организации ОАО «ТВЗ».
➐  Переизбрание генерального директора ОАО «ТВЗ».
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Среди объектов, по которым принято 
решение о национализации, значатся:

✓ Большое винодельческое произ-
водство «Алеф-Виналь-Крым». Учре-
дителем и собственником является граж-
данин Кипра, активно поддерживающий 
ВСУ, Вадим Ермолаев. Он входит в топ-100 
богатейших людей Украины. Его производ-
ство в Крыму функционирует со штатом 
500 человек.

✓ ЧАО «УКСНАБ». Предприятие по 
производству промышленного холо-
дильного и вентиляционного обору-
дования. Бенефициар - украинский биз-
несмен Игорь Гуменной.

✓ Вторая часть по объекту «Скай 
плаза» в Ялте (торговые площади, которые 
сдаются в аренду, бенефициаром является быв-
ший премьер-министр Украины Арсений Яценюк).

✓ Объекты, связанные с зеленой энер-
гетикой - солнечные батареи, принадлежащие 
группе разных ООО с названием «Солар». На 
момент возвращения Крыма в Россию «Солар» 
братьев Клюевых (бывших нардепов Украины) 
управляла четырьмя комплексами солнечных 
электростанций на полуострове. Доходы от биз-
неса уходили в офшор на Кипр.

✓ Действующий детский лагерь «Кипарис» 
в Алуште, который принадлежит украинскому 
предприятию «Тяжавтотранс» в Днепропетровске.

✓ Действующее сельхозпредприятие в Ле-
нинском районе «Семисотка и Компания», 
связанное с окружением украинского политика, 
экс-главы МВД Украины Арсена Авакова.

✓ АО «Ялтинский хладокомбинат», владе-
лец гражданин США Леон Зельдович. Хладоком-
бинат не функционирует, но сдаются в аренду 
складские помещения.

КОНКРЕТНО

Экспроприация

Ирина ГЕРЦ, 
Александра 
ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»)

В Крыму 
национализировали 
имущество 
украинских 
политиков 
и олигархов.

Властители незалежной 
долгое время крыли Рос-
сию на чем свет стоит, про-
должая зарабатывать на ее 
территории. Роскошные 
особняки и доходный биз-
нес в нашей стране не имел 
только ленивый украин-
ский богач. Излюблен-
ным местом для олигар-
хов Украины, разумеется, 
был Крым. Полуостров 
красивый, популярный 
у туристов, да и блеснуть 
«режимом ждуна» перед 
друзьями не грех.

И пока киевский режим 
отбирал у людей нажитое 
только по тому принципу, 
что те - русские, в РФ не 
спешили бросать ответки. 
Но хоть мы - люди тер-
пеливые, всему приходит 
конец. И сейчас украин-
ские олигархи наконец 
получили по полной про-
грамме.

В Крыму 24 мая озву-
чили список национали-
зированного имущества 
предприимчивых украин-
цев, которые, несмотря на 
ненависть к России, про-
должали вести бизнес на 
полуострове. Постановле-
ние о передаче объектов в 
собственность республи-
ки приняли крымские де-
путаты на восьмой сессии 
Госсовета. Еще до конца 
мая в перечень попали 
более 700 объектов, при-
надлежащих украинским 
депутатам и олигархам. Те-
перь же этот список стал 
больше еще на 57. (О не-
которых см. «Конкретно».)

«ИМПЕРАТОР»
ДАЛ ОСЕЧКУ

Но самый примечатель-
ный объект в списке - 
элитные апартаменты на 

Южном берегу Крыма, ко-
торые принадлежат - кому 
бы вы думали - президен-
ту Украины Владимиру 
Зеленскому! Юридиче-
ски, конечно, его супру-
ге Елене. Негоже «слуге 
народа» таким богатством 
владеть.

Королевские апарта-
менты с видом на море, 
горы и лес актер-прези-
дент и его дама сердца 
приобрели еще в 2013 
году. Квартиру они вы-
брали в жилом комплексе 
«Император» недалеко от 
Ялты в поселке Ливадия. 
Только вот насладиться 
хоромами в полной мере 
так и не получилось: сна-
чала ремонт, потом гря-
нул майдан, а затем полу-
остров стал российским.

В том, что пентхаус по-
истине роскошный, жур-
налисты «Комсомолки» 
убедились лично: распо-
лагается он на верхнем, 
пятом этаже элитного 
ЖК. До моря - рукой 
подать, а в 150 метрах 
от дома красуется зна-
менитый Ливадийский 
дворец, летняя резиден-
ция последнего россий-
ского императора. Чело-
веку с улицы сюда точно 

не попасть. Так же как и 
человеку со средней зар-
платой.

ДОЛГАЯ БОРЬБА 
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Девять лет квартира пу-
стовала. Но Зеленский не 
спешил с ней расставать-
ся. То ли надеялся вер-
нуться, то ли попросту 
забыл про эту графу рас-
ходов. «Коммуналку»-то 
ему приходилось опла-
чивать, как и всем про-
стым смертным. Хоть и 
шикарными видами на 
море из квартиры по-
любоваться не довелось. 
Долгое время крымские 
власти пытались нацио-

нализировать хоромы, но 
факт оставался фактом: 
последние несколько лет 
недвижимость букваль-
но заморозили. Ее нельзя 
было ни продать, ни ку-
пить. И вот после долгой 
юридической работы с до-
кументами руководство 
республики добилось 
своего - элитный пент-
хаус удалось национали-
зировать. Как рассказали 
в пресс-службе спикера 
Госсовета Крыма Вла-
димира Константинова, в 
дальнейшем квартиру вы-
ставят на аукцион, а выру-
ченные деньги передадут 
малообеспеченным или 
многодетным семьям.
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Апартаменты Зеленского находятся на пятом этаже элитного комплекса.

ОФИЦИАЛЬНО
По словам спикера Госсовета Крыма 

Владимира Константинова, вопрос нацио-
нализации имущества пособников киевского 
режима - принципиальный момент.

- Конечно, для Зеленского это не особо замет-
ная потеря. Он угробил по заданию своих хозяев 
около 400 тысяч граждан Украины, «наколя-
довав» при этом себе в карман около 4 млрд 
долларов. Так сказать, по 10 тысяч долларов 
за каждого посланного им на убой. Пошлет еще 
сотню-другую - компенсирует потери крымской 
недвижимости, - заявил председатель Госсовета.

Однако власти республики сделают все для 
того, чтобы поскорее оборвать все связи с 
украинскими олигархами. Как подчеркнул вице-
председатель республиканского парламен-
та Ефим Фикс, все эти люди долгое время 
лишь наживались на полуострове, продолжая 
плеваться желчью в сторону России.

- Врагам в Крыму не место, поэтому мы сдела-
ем все для того, чтобы очистить полуостров от 
бессовестных злодеев, - заключил Ефим Фикс.
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Элитный жилой комплекс  
(где есть даже торговые площади) с выходом 
к морю, некогда принадлежавший Яценюку.

Зеленского оставили Зеленского оставили 
без крышибез крыши
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Инна ШЕРЕМЕТЬЕВА 
(«КП» - Волгоград»)

На последнем 
звонке выпускник 
внезапно
напал 
на одноклассницу.

Прощальная линей-
ка должна была стать 
трогательным момен-
том для выпускников 
школы № 1 в рабочем 
поселке Иловля Вол-
гоградской области, 
но чуть не закончилась 
трагедией. На послед-
нем звонке 23 мая Го-
ша* - один из выпуск-
ников, который вместе 
со всеми детьми читал 
стихи и пел песни, по-
лоснул ножом по горлу 
одноклассницу Лену*.

ЩУПЛЫЙ, НО НОЖ 
ВЫБИЛИ С ТРУДОМ

Торжественное меро-
приятие началось в 8.30. 
Одиннадцатикласс-
ники, первоклашки, 
учителя и родители 
собрались во дворе. 
Выпускники подня-
лись на сцену, игра-
ла музыка. Стоящий 
с краю парень в белой 
рубашке - этот момент 
попал на видео - слов-
но приобнял за плечи 
стоящую перед ним 
девушку. Она оберну-
лась, и вдруг он нанес 
удар.

- Прямо на глазах 
у нас это случилось, - 
рассказывают школь-
ники. - Весь 11-й класс 
сбежался, начали раз-
нимать их, его еле от-
тащили!

Парень, полос-
нувший девчонку, 
ниже однокласс-
ников, худенький… 
Но вцепился так, 
что несколько чело-
век его едва оторва-
ли. Вывернули руки, 
отобрали раскладной 
нож. Слышно, как ро-
дители за кадром отча-
янно зовут других детей: 
«Отходите, отходите!» 
Кстати, первым на по-
мощь бросился выпуск-
ник Андрей Соловьев. 
Он стоял ближе всех.

- Я заметил, что он, 
как мне показалось, по-
лез обниматься с одно-
классницей. Это было 
очень странно, я почув-
ствовал, что здесь что-то 
не то. Он был тихоней, 
ни с кем не здоровался 
и не общался. Когда я 
уже повернулся, увидел 
лезвие у горла Лены и 
бросился на помощь, - 
рассказывает Андрей.

В тот момент он не 
осознавал, что проис-
ходит. Говорит, среаги-
ровал на автомате.

- Схватил его за запя-
стье, начал отводить ру-
ку вверх от однокласс-
ницы, кричать, чтобы 
забрали нож, чтобы 
помогли. Была то ли 
агрессия, то ли ярость 
вообще непонятная, 
какая-то безумная сила 
с его стороны.

- Андрей вообще ум-
ница, - растроганно 
расскажут потом учите-
ля. - Он хорошо учится, 
кроме того, у него силь-

ная спортивная под-
готовка. С ребятами 
они, слава богу, от-
били девочку.

Раненую увели 
в школу, приехали 
врачи. Ранение, к 
счастью, оказалось 
касательным, неглу-
боким.

КРАСАВИЦА, 
ОТЛИЧНИЦА…

Лена пытается 
оправиться от шока. 
Девушка - отлични-
ца, идет на золотую 
медаль. Родители 
рассказали, доч-
ка приходит в себя 
и уже больше ста-
рается успокаивать 
их: обещала со всем 
справиться, главное, 
нужно разобраться 
с экзаменами, пер-
вый уже через шесть 
дней. Старается ду-
мать об учебе.

Одна версия слу-
чившегося - нераз-
деленная любовь. 
За Леной ухаживали 
многие. Может, от-
вергла? А шансов за-

воевать ее после школы 
почти не оставалось?

- У нее точно с ним 
ничего не было, - рас-
сказали «КП» одно-
классницы. - Может, 
он что-то там и наду-
мал себе, мы не знаем, 
но если и да, не пока-
зывал. Она вообще уви-
дела, что такое пишут 
в соцсетях, расстрои-
лась из-за этого еще 
больше.

Гоша более-менее 
хорошо учился, тихий, 
спокойный. Буйным 
нравом не отличался, 

хотя, по словам одно-
классников, иногда 
и мог вспылить. Обыч-
ный 17-летний парень, 
как все. Раньше ни-
каких стычек в школе 
между одноклассни-
ками не было. К Лене, 
даже если что-то и ис-
пытывал, не подходил. 
Не дружили и вообще 
почти не общались.

Кстати, перочинный 
нож, с которым он на-
пал на девушку, Го-
ша приносил в школу 
и раньше. Зачем? С од-
ноклассниками не об-
суждал, учителя, ско-
рее всего, этого просто 
не видели.

ОСТАЛСЯ БЕЗ ОТЦА
Что известно о се-

мье? У парня два года 
назад умер отец, мама 
осталась одна. Возмож-
но, это стало для него 
сильным ударом. Хотя 
внешне никаких прояв-
лений не было: в теле-
фоне и компьютере пар-
ня не нашли никаких 
подозрительных групп, 
друзей, фотографий и 
переписок. Он казался 
совершенно обычным 
ребенком.

Материаль-
ных проблем в 
семье не было, 

хотя и жили небогато. 
Мама как могла подни-
мала сына в одиночку. 
Гоша носил хорошие ве-
щи, всегда был опрятен, 
ничем не отличался от 
остальных.

- Они живут тут бо-
лее двадцати лет. Маль-
чик родился при мне. 
У Людмилы старший 
сын живет в Волгогра-
де, у него семья. Гоша - 
нормальный мальчиш-
ка. Всегда чистенький, 
ухоженный, аккурат-
ный, воспитанный, 
спокойный такой. Даже 
не знаю, что это за беда 
такая. Что он натворил, 
себе жизнь сломал... 
Мать в ужасе, - сопере-
живает соседка Ольга 
Александровна.

ВЕРСИЯ СЛЕДСТВИЯ
На допросе Гоша ве-

дет себя странно. Речь 
замедленная, иногда 
«зависает».

- По предваритель-
ным данным, каких-
либо конфликтов с од-
ноклассницей не было, 
и выбор жертвы был 
случайным, - рассказа-
ла старший помощник 
прокурора Волгоград-

ской области Оксана 
Черединина.

Выходит, еще одна 
версия - под руку вы-
пускнику мог попасться 
и любой одноклассник, 
стоящий рядом, или 
первоклашка? Отчасти 
это подтверждают его 
слова на допросе (если 
не врет). Смысл: хотел 
взять одноклассницу 
в заложники и требо-
вать выкуп.

- Зачем ты ее полос-
нул? Что она тебе сде-
лала? - спрашивает сле-
дователь.

- Да ничего. - Гоша 
машет головой.

- Просто так, что 
ли? А зачем ты хотел 
ее убить?

- Вымогательством за-
няться... Денег.

- У кого?
- Да со всей школы, 

и у ее мамки с папкой.
Пока полиция, След-

ственный комитет 
и прокуратура проводят 
проверки и выясняют 
детали, подросток будет 
находиться в СИЗО. Суд 
принял решение заклю-
чить его под стражу на 2 
месяца.

Впереди психиатриче-
ская экспертиза. Прове-
ряют чиновники и шко-
лу, где случилось ЧП.
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Торжественная белая 
рубашка, брюки - 

на допрос выпускника 
привезли сразу с линейки, 

закончившейся ЧП.

«Хотел вымогательством «Хотел вымогательством 
заняться. Со всей школы. заняться. Со всей школы. 
С ее мамки с папкой»С ее мамки с папкой»

Видео 
с допроса 
подростка - 
на сайте KP.RU

*Имена подростков изменены согласно законодательству.
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Парень уверяет: Лена - случайная 
жертва. Но так ли это?

Сначала Гоша словно приобнял сзади Лену за плечи. А потом полоснул 
по шее ножом. Ребята, стоявшие рядом, тут же накинулись на него.

Ольга ЗАВГОРОДНЕВА, юрист:
- Как показывает судебная практика, 

условное наказание по таким делам, как 
убийство и незавершенное убийство, не 
применяется. Даже с учетом того, что он 
несовершеннолетний, и наличия многочис-
ленных смягчающих вину обстоятельств. 
Потенциально ему грозит реальное наказа-
ние в виде лишения свободы. Будут скидки 
на личность и на возраст.

Следствию предстоит установить, какой 

был мотив был у выпускника: ревность, 
зависть, месть или что-то еще. А также 
способ: где он взял орудие преступления - 
складной нож, заранее ли готовился, пла-
нировал. Все эти факторы окажут влияние 
на исход дела и решение суда.

Если парня признают невменяемым, его 
ждет длительный период принудительного 
лечения в психиатрической клинике, ре-
шение об окончании которого решается 
судом.

«Условного не будет»: 
что грозит выпускнику

КОМПЕТЕНТНО
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➊  Ложитесь спать 
пораньше

В день накануне экзамена отби-
райте у ребенка все книги и шпар-
галки и загоняйте в постель не 
позднее 22 часов. Невыспавшийся 
школьник не сможет нормально 
ответить устно или написать ра-
боту. И в целом в предэкзамена-
ционный период очень важно вы-
сыпаться. Желательно заканчивать 
учиться и зубрить как минимум 
за час до сна, чтобы успеть рас-
слабиться.

- Если вы видите, что ребенок 
плохо засыпает, страдает перепада-
ми настроения, может быть, даже 
плачет, есть смысл посоветоваться 
с врачом. Возможно, необходим 
курс успокоительных препара-
тов - мягкие седативные средства 
организму подростка не навредят, 
, - поясняет Евгений Тимаков.

 

➋ Пропейте 
витамины

- Я очень не люблю, когда паци-
енты, чуть что, скупают в аптеках 
поливитамины. Но тут как раз тот 
случай, когда они могут помочь 
детям, - поясняет наш эксперт. - 
Во-первых, весной у всех из-за 
достаточно бедной витаминами 
пищи наблюдается их нехватка. 
Во-вторых, стресс реально «вы-
жигает» важные элементы (тот же 
магний, который необходим для 
нервов). Поэтому имеет смысл на-
чать курс поливитаминов, чтобы 
помочь организму подростка, а в 
идеале надо было сделать это еще 
недели полторы назад.

➌  Обращайте внимание 
на хронические 
заболевания

Стресс активирует различные 
хронические заболевания, поэто-
му следите за состоянием ребен-
ка, особенно если есть аллергиче-
ские реакции: дерматит (псориаз), 
бронхиальная астма, поллиноз. Во-
время давайте назначенные пре-
параты. Посоветуйтесь с лечащим 
врачом - возможно, есть смысл на 
время экзаменов увеличить дозу 
или дополнить терапию.

➍  Держите в доме 
правильные углеводы 
и белки

Нет смысла объяснять, насколь-
ко важно правильное питание, 
особенно в период повышенных 
нагрузок. Но, увы, как раз это 
объяснить подростку довольно 
сложно. Тем более что чаще все-
го именно в дни подготовки к эк-
заменам окончательно пропадает 
аппетит. Попробуйте обеспечить 
ребенку хотя бы один полноцен-
ный прием пищи - утром или в обед.
- И еще важно, чтобы в холодиль-
нике и на столе у подростка всегда 
были более-менее полноценные 
перекусы, - говорит Евгений Ти-
маков. - Орехи, бананы, яблоки, йо-
гурты, сыр, отварное или запечен-
ное мясо (рыба), чтобы можно было 
быстро разогреть. Да, мы все пони-
маем, что в фаворе у детей фастфуд. 
Тогда есть смысл обогатить его по 
максимуму. То есть готовить дома. 

Тот же бургер: булочка - цельнозер-
новая, вместо жареной котлеты - от-
варное мясо (в нем больше белка), 
помидор, огурец, салат, сыр. Подо-
гретое все вместе это будет не только 
вкусно, но и очень полезно. Кроме 
того, детям-гипотоникам (тем, для 
кого нормально артериальное дав-
ление на нижних границах нормы. - 
Ред.) в день экзамена стоит выпить 
с утра некрепкий кофе с молоком: 
это необходимый заряд энергии. 
Если кофе еще не стал привычкой, 
то такой разовый прием будет иметь 
хороший эффект.

 

➎ Дайте сбросить стресс 
и отдохнуть

Увы, у подростков не так много 
способов расслабиться. Хорошо, 
если ребенок любит спорт: после 
учебы физические нагрузки - иде-
альный вариант. Некоторые спят 
днем (тоже отлично).

- Но большинство детей снима-
ют стресс совсем по-другому, и в 
это время не стоит им препятство-
вать, - говорит педиатр. - Любят 
компьютерные игры - пусть часок 
поиграют. Тусовки с друзьями по 
вечерам - тоже хорошо. Главное, 
чтобы это было в разумных коли-
чествах и уже после повторения 
запланированного объема. Дайте 
ребенку сбросить стресс. Иначе 
он накапливается, и дети на экза-
мене забывают всё: теоремы, до-
казательства, прочитанные про-
изведения.

Педсовет

Соблюдайте Соблюдайте 
пять основных пять основных 

правил:правил:

Не требуйте 
идеального результата

Ну и самое главное - не надо навязывать подростку 
свои ожидания. Он не обязан все знать идеально и сдать 
это все на отлично (если, конечно, сам этого не хочет).

Наша задача в этот период - поддержать своего 
любимого ребенка и дать ему понять, что полученный 
результат - это не приговор и не конец жизни. Всегда 
все можно исправить и пересдать, а вы будете рядом 
и поддержите.

Даже если ваш ершистый подросток сто раз ска-
зал, что не нуждается в вашей поддержке, скажите 
ему еще раз, что любите его, как бы он ни сдал. Ему 
это сейчас очень нужно.

ВАЖНО

КСТАТИ ЭНЕРГЕТИКИ УБЬЮТ
ВНИМАНИЕ И ПАМЯТЬ

Многие школьники, 
когда готовятся
 к экзаменам, - 
стремясь 
подстегнуть
 мозговую 
активность, 
взбодриться, 
выпивают 
по несколько банок 
энергетиков 
за день. 
И делают 
только хуже:

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

- Кофеин дает только 
кратковременный эффект бодрости, 
- сообщила перед экзаменами 
педиатр Ирина Игринева. 
- Но чем его больше, тем 
хуже будет реакция. Может 
произойти обратный эффект: 
снизится работоспособность, 
начнутся проблемы с вниманием. 
В период стрессов организм 
и без того работает на пределе. 
И на фоне приема энергетиков 
не исключены проблемы со сном, 
может появиться тревожность 
и раздражительность. Не исключены 
и сбои в сердечно-сосудистой, 
дыхательной системе - могут 
начаться аритмия, одышка. 

Возможно дрожание конечностей, 
эмоциональное перевозбуждение 
и головные боли.

Самые острые проблемы 
образования - 

в «Родительском 
вопросе» 

по воскресеньям 
в 11.00 (мск) 

на Радио «КП»

Евгений ОРЛОВ

Одежда 
для школьных 
балов за год 
подорожала 
на 11%.

Росстат уверяет: 
за год цены в России 
выросли на 2,3%. Мо-
жет, для кого-то оно 

и так. Но инфляция 
для каждого своя. И 
если для среднеста-
тистического росси-
янина цены выросли 
незначительно, то у 
родителей выпускни-
ков все по-другому. За 
год платья, рубашки 

и прочая одежда для 
прощания со школой 
подорожала примерно 
на 11%. Это подсчита-
ли эксперты портала 
«ЧекИндекс», которые 
анализируют данные с 
миллиона онлайн-касс 
по всей России.

Особенно сильно 
вы росли цены на 
праздничные банты 
и мужские костю-
мы  - они за год 
прибавили  больше 
10%. Меньше все-
го, но тоже ощу-
тимо подоро жали 
белые рубашки и 
платья (подробнее 
см. «Что почем»).

Цены навыпуск

А если накануне
поднялась температура?

- Причин для этого может быть множество, в том числе 
и стресс, - говорит Евгений Тимаков. - Если других симпто-
мов заболевания нет, дайте ребенку дозу ибупрофена. 
Нервная лихорадка пройдет через полчаса-час. Если на 
градуснике по-прежнему зашкаливает, вызывайте врача.
Лучше по справке о болезни сдать экзамен в резервные 
дни, чем писать важную работу вялым из-за высокой 
температуры.

А если накануне
ВОПРОС - РЕБРОМ

99,3 FM99,3 FM

Анна КУКАРЦЕВА

В период школьных 
экзаменов нервничают 
не только подростки, 
но и их родители.

Но мы, взрослые, должны взять 
себя в руки и помочь ребенку пе-
режить эту непростую ситуацию.

Есть несколько важных факто-
ров, на которые стоит обратить 
внимание, чтобы выпуск-
ник успешно сдал государ-
ственную аттестацию. И что 
важнее - вышел из борьбы с 
первыми трудностями без обо-
стрения болезней и проблем с 
психикой. Об этом рассказал 
к. м. н., главный врач клини-
ки «Лидер-медицина» педиатр 
Евгений Тимаков.

- Наша главная задача - ми-
нимизировать стресс, который 
ребенок переживает в экзаме-
национный период, - говорит 
Евгений Тимаков. - Будем 
честны: страстей нагоняют 
и учителя, и родители дома, 
когда призывают напрячься и 
приложить максимум усилий. 
В такие моменты срабатывает 
психосоматика: дети в 9-м и 
11-м классе, а также студенты 
в период экзаменов чаще боле-
ют, у них снижается иммунитет. 
Исследования  показывают, что 
даже иммунный ответ на привив-
ки в экзаменационный период 
значительно хуже.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

-М
ос

кв
а

Педиатр Евгений ТИМАКОВ:

Не запрещайте школьникам Не запрещайте школьникам 
перед экзаменами перед экзаменами 
гулять с друзьямигулять с друзьями

 ■ КОШЕЛЕК
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По данным «Чек индекса».

КАК 
ПОДОРОЖАЛА 
ОДЕЖДА 
ДЛЯ ВЫПУСКНОГО

 Выпускное/вечернее 
  платье 

 Школьный фартук 
 Праздничный бант 
 Мужской костюм 
 Белая рубашка 
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+13% 
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые ловят 
электрические сигналы, 
которыми обмениваются 
грибы в лесу.

Что чувствуют грибы, когда 
мы их срываем? Боль? Не исклю-
чено. Ведь нити общей грибницы 
удивительно похожи на нервную 
систему. И не только внешне. 
Через нее тоже идут электриче-
ские сигналы - те, которые гри-
бы посылают друг другу. А сами 
сигналы не менее удивительным 
образом напоминают импульсы, 
сопровождающие возбуждение 
мышечных и нервных волокон.

Уж несколько лет не секрет, что 
грибы о чем-то трезвонят. Но что 
конкретно «у них на уме»? В тай-
нах общения этих таинственных 
существ в шляпках взялись разо-
браться японские ученые, которыми 
руководил Ю Фукасава из Универ-
ситета Тохоку. Досконально пока 
не вникли - лишь убедились, что 
на внешние воздействия грибы ре-
агируют точно. О чем сообщили 
в научном журнале Fungal Ecology.

Исследователи воткнули иго-
лочки электродов в шесть расту-
щих рядом грибов. Было сухо. 
Грибы сигналили периодически, 
но слабо. Будто что-то шептали. 
Тут пошел дождь. И грибы ожи-
вились. Словно бы загалдели - 
сигналы стали чаще и заметно 

усилились.
- Электрический потенциал на-

чал интенсивно колебаться, ино-
гда превышая 100 мВ, - отметил 
Фукасава.

При этом, как показали измере-
ния, грибы не просто «кричали» 
в пространство, а сообщали что-
то соседям - сигналы шли именно 
к ним. То есть были направленны-
ми. Скорее всего, грибы реагиро-
вали конкретно на дождь. Только 
непонятно зачем.

Изумленные японцы решили, 
что надо продолжать исследования 
электрической активности гри-
бов - «в реальном экологическом 
контексте», как они выразились.

Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

Американские 
геологи пришли 
к выводу, 
что город тонет 
под тяжестью 
небоскребов.

Специалисты Гео-
логической службы 
США и  их коллеги 
из Университета Род-
Айленда взвесили Нью-
Йорк. Город потянул 
на  764  000  000  тонн. 
И  это только здания. 
А если приплюсовать бе-
тонные и  асфальтовые 
дороги со  всеми авто-
мобилями, железнодо-
рожные пути с мостами 
и поездами, да еще и лю-
дей  - особенно толстых, 
которых в США переизбы-
ток, то наберется и весь 
миллиард тонн.

Далее ученые опре-
делили, какое давление 
на поверхность оказыва-
ет нагромождение всех 
городских тяжестей. Смо-
делировали на компьюте-
ре их поведение. И зная 
геологическое строение 

подстилающих слоев 
недр, в  итоге поняли, 
что конкретно происхо-
дит и с самими зданиями, 
и с грунтом под ними, ко-
торый состоит из песка, 
ила и глинистых озерных 
отложений.

Динамика оказалась 
такова: грунт проседа-
ет в  среднем со  ско-
ростью 2  миллиметра 
в  год, а  под небоскре-
бами  - аж со скоростью 
почти 300 миллиметров 
(почти треть метра!) в год. 
Подтверждение своего 
моделирования ученые 
нашли в  данных, полу-
ченных со спутников.

Большая часть нижне-
го Манхэттена  - самого 
высотного района Нью-
Йорка  - уже находится 

всего на 1 - 2 метра выше 
нынешнего уровня моря. 
Во время ураганов воды 
тут бывает по колено. Ме-
стами и по пояс. С каж-
дым годом воды будет 
все больше и  больше. 
В конце концов Нью-Йорк 
утонет. Даже без наво-
днений, вызванных тая-
нием льдов в результате 
глобального потепления.

Из исследования аме-
риканцев вытекает, пар-
дон за каламбур, как ми-
нимум один практический 
вывод: строить каменные 
стены для защиты круп-
ных прибрежных городов 
от затопления неэффек-
тивно  - грунт проседает 
и со временем опускает-
ся. В итоге мера стано-
вится бесполезной.
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Ученые 
поставили грибы 
«на прослушку».

Рано Рано 
или поздно или поздно 

между между 
небоскребами небоскребами 

Нью-Йорка Нью-Йорка 
можно будет можно будет 

плавать.плавать.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

К 2020 году вес зданий и прочей 

инфраструктуры на земле сравнял-

ся с весом всех живых существ.

Здания и дороги весят больше, 

чем все деревья и кустарники.
Суммарный вес всех живых орга-

низмов нашей планеты составляет 

550 миллиардов тонн (или 550 ги-

гатонн).

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нью-Йорк превращается в Венецию?Нью-Йорк превращается в Венецию?

О ГЛОБАЛЬНОМ ПОТЕПЛЕНИИ
С карты послепотопной Северной Америки 

Нью-Йорк вообще исчезнет.
Сейчас лед покрывает 10 процентов поверх-

ности земли. Его объем, по приблизительным подсчетам, 
составляет 9 миллионов кубических километров. Что будет, 
если вся эта замерзшая вода растает?

- Уровень Мирового океана поднимется на 70 метров,  - 
предрекают ученые. - Нью-Йорк вообще скроется под водой.

Как будет выглядеть наша планета после потопа, в свое 
время изобразил National Geographic.

Тунгусский 
метеорит
Главные загадки 

таинственного НЛО

С огромной скоростью над тайгой 
в 1908 году пронесся пришелец из 
космоса, которого с тех пор называют 
«Тунгусским метеоритом», хотя ученые 
осторожно именуют его «Тунгусским 
космическим телом». Вы узнаете о 
космическом пришельце и новой ги-
потезе его появления, которая была 
проверена во время двух последних 
экспедиций в эпицентр событий, орга-
низованных «Комсомолкой» и Русским 
географическим обществом.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» «Комсомолка» 
рекомендует:рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте 
labirint.ru

Грибы жалуются Грибы жалуются 
друг другу на погодудруг другу на погоду
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Профессор Эндрю Адамацки из Лаборатории 
нетрадиционных вычислений Университета Западной Англии 
обнаружил, что генерируемые грибами импульсы схожи 
по структуре с человеческим языком. Они следуют 
характерными повторяющимися цепочками.
 Будто слова в предложениях. В некоторых аж по 9 букв. 
Правда, чаще встречаются слова из 3 букв.
Британские ученые предположили, что плодовые тела 
могут обсуждать между собой то, в чем они заинтересованы: 
состояние грибницы, условия среды, наличие или отсутствие 
питательных веществ. Могут просто перекликаться 
между собой и подсчитывать потери, особенно после 
нашествия грибников. По мнению японцев, грибы связаны 
электрически не только между собой, но и с деревьями, 
с корнями которых взаимодействует грибница. 
Сигналы могут быть адресованы им. 
Но опять же, смысл их пока загадочен.

У опят 
и боровиков 
может быть 
свой язык
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В прошлом году способностью 
грибов посылать и, видимо, 
принимать электрические 
сигналы интересовались 
британские ученые.

- Мы еще в начале пути, и не следует ожидать быстрых 
результатов, - говорил профессор Адамацки. Японцы с ним согласны.

КСТАТИ
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Генетика Стриженовой, 
тайные процедуры Гузеевой 
и другие секреты вечной телемолодостии другие секреты вечной телемолодости

Лариса вспоминает себя в молодости: «Я во-
обще была жутко высокомерной. Считала, что 
меня достоин лишь Питер О'Тул, Лоуренс Оли-
вье или на худой конец Володя Высоцкий - ведь 
я была очень хорошенькой». Когда девушка из 
Оренбургской области поступила в Ленинградский 
государственный институт театра, музыки и кине-
матографии, то подрабатывала моделью. Сразу 
после института она начала сниматься, а фильм 
«Жестокий романс» сделал ее звездой. Красота 
не принесла тогда счастья в личной жизни - пер-

вый муж пил и распускал руки. В 1991 году она ушла от мужа: «Я пошла, 
вылечилась и сказала: «Больше так жить не буду».

Счастье в личной жизни Гузеева нашла в 1999 году в третьем браке с 
ресторатором Игорем Бухаровым. Сейчас Лариса Гузеева морщинок не 
стесняется: «Не стареет тот, кто не живет. Благодарю судьбу за все». Она 
не стала перекраивать лицо у пластического хирурга: посещает космето-
лога, пробует современные процедуры аппаратной косметологии. И ведет 
постоянную борьбу с лишним весом - регулярно проходит оздоровительные, 
очищающие программы в спа-центрах и клиниках. 

Звездный стиль

У народно-
го артиста 
сохранился 
снимок пер-
вого выхода 
на профес-
сиональную 
сцену в 1962 
году. Два го-
да он высту-
пал как кон-
ферансье под 
псевдонимом 
Евгений Пе-
тров. Завоевав авторитет у 
зрителя, Евгений Петросянц 
стал выступать под фамилией 
Петросян. Артист всегда был под-
тянутым красавцем и в молодости же-
нился 4 раза. Сейчас у Петросяна 5-й 
брак - его 33-летняя жена Татьяна ра-
ботает у мэтра юмора концертным ди-
ректором. Супруги воспитывают трех-
летнего сына Вагана, который очень 
похож на знаменитого папу. Молодая 
жена отвечает и за гардероб артиста, 
теперь в нем много модных вещей. И 
контролирует образ жизни  - юморист 
держит форму: правильное питание, ре-
гулярные обследования у врачей, уме-
ренные физические нагрузки. Работы 
много - у Петросяна свой Театр эстрад-
ных миниатюр, с которым он произво-
дит юмористические программы для ТВ. 

«Смехопанорама», «Кривое зеркало», 
«Петросян-шоу» - телепроекты Евгения 
Вагановича выходят долгие годы на ка-
н а л е «Россия».

Начинал карьеру Андрей 
Малахов в 1995 году спецко-
ром передачи «Доброе утро». 
Телеведущим он стал в 2001 
году  - вел программу «Боль-
шая стирка», а с 2005 года 
к Андрею пришла большая 
популярность благодаря ток-
шоу «Пусть говорят». В 2017 
году Малахов ушел с Первого 

канала на «Россию»: теперь 
не только ведет, но и продю-
сирует проекты  - «Песни от 
всей души», «Привет, Андрей!», 
«Прямой эфир». 

Андрей 12 лет женат на со-
владелице крупного медиахол-
динга Наталье Шкулевой, 
их сыну Александру 5 лет. Два 
года назад Малахов променял 
утренние (по будням) походы 
в спортзал перед работой на 
общение с сыном и прибавил 
в весе. Малахов всегда был 
склонен к полноте, поэтому, 
чтобы оставаться в форме, 
телеведущему приходилось 
по три раза в неделю потеть 
в спортзале. Лишний вес Ма-
лахова тут же стал объектом 
критики и домыслов. Андрей 
сел на диету, стал ходить с 
сыном в бассейн и сбросил 
лишний вес - опять в отличной 
форме. 

Ведущая программ «Се-
крет на миллион» и «Звезды 
сошлись» на НТВ часто слы-
шит от коллег: «Ты с годами 
молодеешь!» Кудрявцева 
отрицает омоложение с по-
мощью пластики и «уколов 
красоты»: «Я не колю ботокс. 
Аллергия у меня - не могу се-
бе это сейчас позволить, хотя 
раньше делала». Кудрявцева 
на ТВ работает с 1995 года, 
начинала она брюнеткой с 
длинными волосами. К тому 
времени она уже развелась с 
первым мужем - барабанщиком 

«Ласкового мая» и одна воспитывала сына. 10 
лет назад Лера вышла замуж за хоккеиста Иго-
ря Макарова, который моложе телеведущей 
на 16 лет, у пары подрастает дочка.
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Как выглядят звезды 
в купальниках. Горячие 

фото - на сайте KP.RU

Екатерина Стриженова с детства занималась в 
ансамбле танца «Калинка», на занятиях ее заметил 
помреж фильма «Лидер» и пригласил сниматься. 
Так в 15 лет Екатерина Токмань (девичья фамилия) 
сыграла главную женскую роль девятиклассницы 
Тани Корниловой в мелодраме режиссера Бориса 
Дурова. На съемках картины в Сочи Стриженова 
познакомилась со своим будущим мужем - Алек-
сандром Стриженовым. Это редкая на нашем 
телевидении пара, сохранившая единственный брак: 
у Екатерины и Александра две дочери и внук.

С годами Стриженова почти не меняется. Она 
всегда в отличной форме: причиной тому - генетика, 
поддержка постоянного веса, правильное питание 
и отличный косметолог. Екатерина строго следит 
за рационом и поддерживает лицо раз в полгода 
«уколами красоты» - ради упругой кожи, свежего 
цвета лица, разглаживания складок.
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Лариса Гузеева (63 года)Лариса Гузеева (63 года)

Андрей Малахов (51 год)Андрей Малахов (51 год)

Лера Кудрявцева (52 года)Лера Кудрявцева (52 года)

Евгений Петросян (77 лет)Евгений Петросян (77 лет)

Такая «вечная моло-
дость» не только пред-
мет для гордости, но и 
результат огромной ра-
боты: они сидят на ди-
етах, посещают модных 
косметологов - следят за 
внешностью.

И все-таки инте-
ресно сравнить, как 
же герои ТВ меня-
лись с годами.
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Екатерина Екатерина 
Стриженова Стриженова 

(55 лет)(55 лет)
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Окончание. 
Начало 

< стр. 1.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Буратино посадили в 
тюрьму. Захлопнулась за 
ним дверь камеры. И проку-
рор, снимая шляпу, сказал:

- Наконец-то я посадил де-
рево! Теперь осталось по-
строить дом и родить сына.

✱  ✱  ✱
Реклама:
«В нашем ресторане 

самая низкая процент-
ная ставка по кредиту 
на сырную тарелку!»

✱  ✱  ✱
- Доктор, мой парень ло-

жится спать в 20.00 и не от-
вечает на мои сообщения.

- Похоже, у вашего парня 
жена.

✱  ✱  ✱
А давайте представим, 

что все соцсети обнули-
лись. Все их серверы и 
облака внезапно отфор-
матировал страшный 
вирус, все ваши стра-
нички, паблики, подпис-
чики, лайки, репосты - 
всё! Нет ничего, полный 
ноль! Чувствуете?

Чувствуете, как чело-
вечество ни фига не по-
теряло?

✱  ✱  ✱
Однажды мне запретили 

сфотографировать фреску 
«Иисус выгоняет торговцев 
из храма», потому что фото-
съемка в храме платная.

✱  ✱  ✱
- Вовочка, ты чего мне 

грубишь? Отец я тебе 
или нет?

- Ну ты, папаня, и во-
просики задаешь! Отку-
да я-то знаю?!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Рикша для баржи в преж-
ние времена. 8. Какое 
уважение переживает ныне 
второе рождение? 9. Тра-
диционный соус фастфуда. 
10. Плут с репутацией де-
лового человека. 11. При-
водит в храм. 13. «Голос 
времени». 14. Арабская 
страна без всяких налогов. 
18. Огастес из рассказа 
«Немейский лев» Агаты Кри-
сти. 19. О ком из судовых 
хирургов мир узнал от Джо-
натана Свифта? 20. Чуть ли 
не самый почитаемый бог 
римских легионеров. 21. 
Летучая мышь с сильно раз-
витым носовым придатком. 
22. Выработать свой ... в 
работе. 23. Итальянский 
комик с именным астеро-
идом. 24. Кого помогает 
своим людям вытаскивать 
из пруда гоголевский по-
мещик Петр Петух? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В 
честь какого английского ко-
роля получил свое название 
штат Джорджия? 2. Кто из 
русских поэтов считал себя 
«неизвестным дилетантом»? 
3. Пятно на репутации. 5. 
Берлога пчел. 6. К чему 
всегда нужно стремиться? 7. 
«Старший брат» мышеловки. 
9. Официант из пивной. 12. 
Кто единственный из при-
матов не способен двигать 
глазами, но может поворачи-
вать голову на 360 градусов? 
13. Общий обеденный стол 
в пансионах. 15. Какой пост 
занимал первый исландский 
профессиональный футбо-
лист Альберт Гюдмюндссон? 
16. Зиме конец. 17. Кто из 
советских секс-символов 
подорвал здоровье из-за 
«Дикой орхидеи»? 18. Чье 
проклятие испортило жизнь 
царю Эдипу? 20. Венециан-
ский ... вздохов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Бурлак. 
8. Респект. 9. Кетчуп. 10. Прохиндей. 11. Вера. 13. Тика-
нье. 14. Оман. 18. Пекинес. 19. Гулливер. 20. Митра. 21. 
Подковонос. 22. Стиль. 23. Тото. 24. Осетр. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. Георг. 2. Апухтин. 3. Скандал. 5. Улей. 6. Лучшее. 
7. Капкан. 9. Кельнер. 12. Долгопят. 13. Табльдот. 15. 
Министр. 16. Февраль. 17. Видов. 18. Пелопс. 20. Мост.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Замечательные 

дивы кабаре 
в образе. 
Я бы усилила 

эффект умопомрачительно 
высокими лодочками. 

И с удовольствием 
стала бы зрителем 

их выступления.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся за понравившуюся 

вам участницу вам участницу 
на нашем на нашем 
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«Будь стильной «Будь стильной 
с «КП»!с «КП»!

Анастасия и Екатерина 
ЗАВАРНИЦЫНЫ,

28 лет, Екатеринбург:
- Мы - сестры-близняшки. По образованию 
музыканты-вокалисты в жанре оперного 

искусства. Музыкой занимаемся 
с детства. После окончания музучилища 

П. И. Чайковского стали работать 
в модельной индустрии. За плечами 

большой заграничный и местный опыт. 
Сейчас продолжаем работать моделями 

в России и стали преподавать дефиле 
и фотопозирование для людей абсолютно 

разных возрастов. Наши увлечения - 
это творчество и искусство

как в сфере музыки,
так и в сфере модельной индустрии.

Газета отпечатана в ООО «Тверь-Медиа-Полиграфия»: г. Тверь, 
ул. Учительская, 54. Время подписания тверского выпуска - 17.30. 

Все рекламируемые товары и услуги 
имеют необходимые лицензии и сертификаты. 

Директор - А. АНДРУСЕНКО
Редактор - О. ЗИНЧЕНКО

E-mail: gazeta@kptver.ru, www.kp.ru

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «ТВЕРЬ-ПРЕСС»

Адрес: 170008, г. Тверь, ул. Озерная, 11а.
ТЕЛЕФОН: 

редакция, реклама: (4822) 33-91-91.


